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Виктор Николаевич Шелудько, ректор 
Санкт-Петербургского государственного 
электротехнического университета «ЛЭТИ» 
им. В. И. Ульянова (Ленина) (СПбГЭТУ 
«ЛЭТИ») о преемственности научно-обра-
зовательных школ, последних разработках 
вузовской науки и технологическом разви-
тии Санкт-Петербурга. 

— ВИКТОР НИКОЛАЕВИЧ, 15 ИЮНЯ ЛЭТИ — СТА-
РЕЙШИЙ ЭЛЕКТРОТЕХНИЧЕСКИЙ ВУЗ ЕВРОПЫ 
— ОТМЕТИЛ 137-Й ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ. КАК ВУЗУ 
В СОВРЕМЕННЫХ УСЛОВИЯХ ПОДДЕРЖИВАТЬ 
ТРАДИЦИИ, ЧТОБЫ, С ОДНОЙ СТОРОНЫ, НЕ 
СТАТЬ МЕМОРИАЛОМ, А С ДРУГОЙ — НЕ ОТО-
РВАТЬСЯ ОТ КОРНЕЙ? 

— В любое время, что в советское, что 
в современных условиях основу развития 
университета составляет преемственность 
научно-образовательных школ. В таких 
коллективах авторитетные ученые и сту-
денты, аспиранты и молодежь вместе ре-
шают проблемы, находят оригинальные 
ответы на актуальные вопросы, создают 
неповторимую творческую атмосферу. 
Молодежь не позволяет старшему поколе-
нию «забронзоветь», а живое общение с 
профессорами обеспечивает преемствен-
ность, в том числе и с содержательной сто-
роны. Выдающийся российский и совет-
ский физик, академик, лауреат Нобелев-
ской премии по физике Жорес Алфёров, 
который закончил ЛЭТИ в 1952 году, в 1970 
году защитил докторскую диссертацию по 
разработке полупроводниковых гетеро-
структур и приборов на их основе, создав 
тем самым новое направление в физике 
полупроводников, в 2000 году за эти ис-
следования получил Нобелевскую пре-
мию по физике. Очень поучительны в этом 
смысле его воспоминания, рекомендую 
почитать. А наногетероструктурная полу-
проводниковая электроника, основанная 
Жоресом Ивановичем, сегодня является 
базой для создания нового класса прибо-
ров, развития радиофотоники, создания 
компонентов для квантовых вычислений 
и коммуникаций, обеспечивающих в том 
числе быструю и надежную связь. Это на-
правление — одно из главных в нашей 
программе развития в рамках проекта 
«Приоритет 2030».

— ТО ЕСТЬ МЫ ГОВОРИМ О ПРЕЕМСТВЕННОСТИ 
НАУЧНОЙ И ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ ШКОЛЫ?

— На мой взгляд, преемственность и заклю-
чается в совместной работе исследователей 
разных поколений. У высших учебных заведе-
ний есть неоспоримое преимущество перед 
другими организациями, занятыми в сфере 
науки: у нас есть постоянный приток молоде-
жи, которую мы привлекаем в исследования, 
прививаем ей любовь к научному творчеству, 
в том числе в высокотехнологичных, а значит, 
и очень непростых для понимания областях. 
Мы стараемся очень бережно обращаться с 
этим уникальным человеческим ресурсом. 
Поэтому и заниматься начинаем со школьни-
ками не только выпускных, но и более ранних 
классов, приглашаем ребят на практики, ор-
ганизуем для них олимпиады, конференции 
и современные экшены, как говорит моло-
дежь, например, квесты и так далее. Созда-

ем возможности для студентов заниматься 
практической деятельностью, открываем 
рабочие места в лабораториях. Несколько 
лет назад решили поэкспериментировать 
и основали молодежный научно-исследо-
вательский институт (НИИ), без которого се-
годня я уже представить ЛЭТИ не могу. Мо-
лодежный НИИ, в составе которого созданы 
лаборатории продвинутой робототехники и 
машинного творчества, беспилотных средств 
навигации и перспективной электроники и 
сенсорики, сегодня является неотъемлемой 
частью инновационной экосистемы универ-
ситета. Процесс образования в университе-
те, который включает обучение, воспитание, 
научную и иные составляющие, остановить 
невозможно, как невозможно остановить 
процесс выплавки металла в домне, его мож-
но только постоянно возобновлять, и преем-
ственность является естественной основой 
этого процесса.

— ВЫ УЖЕ УПОМЯНУЛИ ПРОГРАММУ СТРАТЕ-
ГИЧЕСКОГО АКАДЕМИЧЕСКОГО ЛИДЕРСТВА 
«ПРИОРИТЕТ 2030». ОНА ДАЕТ УНИВЕРСИТЕТАМ 
МНОГОЕ, НО И ТРЕБУЕТ МНОГОГО. ПОЧЕМУ ЛЭТИ 
ВАЖНО УЧАСТИЕ В ЭТОЙ ПРОГРАММЕ?

— Программа «Приоритет 2030» — это 
определенный вызов для команды уни-

верситета, стресс-тест, пройдя через кото-
рый, коллектив в результате получит но-
вые компетенции.

В ЛЭТИ всегда большое значение уде-
лялось планам развития. Одной из пер-
вых была программа развития, разра-
ботанная в начале 2000-х годов, затем 
университет стал участником нескольких 
российских мегапроектов: Инноваци-
онного образовательного проекта, Про-
екта повышения конкурентоспособно-
сти российских университетов «5–100», 
программы «Приоритет 2030». Любое 
развитие требует ресурсов, в том чис-
ле финансовых. Программа «Приоритет 
2030» такие ресурсы дает. У вуза есть 
несколько сценариев развития в зависи-
мости от различных обстоятельств. Еще 
до начала конкурса стратегического ака-
демического лидерства (так изначально 
позиционировалась программа «При-
оритет 2030») мы определили ключевые 
направления, которые соответствуют 
приоритетам стратегического развития 
России и в которых у нас имеются науч-
но-образовательные школы, определи-
ли стратегических партнеров и наметили 
дорожные карты развития этих направ-
лений. Поэтому вопрос освоения денег 
не стоит, с генерацией идей тоже всё в 

порядке, площадки мы начали создавать 
значительно раньше. Для поддержки 
исследований и разработок в универси-
тете планомерно создается сеть инфра-
структурных объектов, которые должны 
обеспечить повышение эффективности 
использования парка научного оборудо-
вания на принципах центров коллектив-
ного пользования. Несколько лет назад 
мы начали строительство безэховой ка-
меры, которая необходима для провер-
ки различных телекоммуникационных и 
радиотехнических систем. В начале это-
го года мы закончили аттестацию этой 
камеры в диапазоне до 40 ГГц и теперь 
можем проводить соответствующие 
работы, в том числе оказывать услуги 
сторонним организациям. У нас есть 
уникальный технологический комплекс 
с чистыми производственными помеще-
ниями класса 100 и различным совре-
менным оборудованием. Уже в ходе ре-
ализации программы «Приоритет 2030» 
созданы совместные научно-техноло-
гические структуры со стратегическими 
партнерами. 

— КАКИЕ ИЗ РЕЗУЛЬТАТОВ В ОБЛАСТИ НАУЧНЫХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ И РАЗРАБОТОК ВЫ СЧИТАЕТЕ 
НАИБОЛЕЕ ВАЖНЫМИ? 

— Особенность нынешнего времени за-
ключается в том, что вузы, в том числе и 
ЛЭТИ, наряду с фундаментальными и при-
кладными исследованиями заинтересо-
ваны в создании в своем составе подраз-
делений, максимально приближенных к 
конечному потребителю или конечному 
производителю. Это важно и с точки зре-
ния преодоления разрыва между исследо-
ваниями и разработками и внедрением их 
в производство, и с точки зрения обеспе-
чения проектного принципа в образова-
нии. Для нас такими примерами являются 
созданные в университете совместные ла-
боратории, конструкторские бюро и цен-
тры по беспилотникам, силовой электро-
нике, электроинжинирингу и по другим 
актуальным направлениям.

В качестве примеров наших наиболее 
важных разработок можно упомянуть сле-
дующие: формирование фотонной схемы 
в гибридном исполнении с переходом к 
интегральному варианту на основе полу-
проводниковых гетероструктур на основе 
соединений А3В5; создание компонентов 
прототипа базовой станции сети 5G/IMT—
2020 и разработку ее структурных блоков; 
радиолокационный комплекс для обна-
ружения и распознавания беспилотных 
летательных аппаратов.  Мы разработали 
систему контроля функциональной готов-
ности человека, позволяющую в реальном 
времени проводить оценку его психофи-
зиологического состояния. Совместная с 
медиками разработка — онкоробот, ро-
ботизированный комплекс для интраопе-
рационной лучевой терапии рака. Наши 
ученые предложили методику диагности-
ки и изготовили действующий макет мало-
габаритного портативного рентгеновского 
аппарата, который позволяет оперативно 
диагностировать боевые травмы прямо в 
полевых госпиталях.

ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ — В СОВМЕСТНОЙ 
РАБОТЕ РАЗНЫХ ПОКОЛЕНИЙ
Первому электротехническому вузу — 137 лет
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— КАКИЕ НАУЧНЫЕ ПРОЕКТЫ ВУЗА ВЫ БЫ НА-
ЗВАЛИ НАИБОЛЕЕ ВАЖНЫМИ ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
НАУКИ? 

— Важнейшим для нас является страте-
гический проект «Новые электронные 
компоненты и устройства для сверхбы-
стрых и интеллектуальных информаци-
онных систем», направленный на созда-
ние компонентной базы микроволновых 
монолитных интегральных схем (ММИС) 
и фотонных интегральных схем (ФИС) 
на новых физических принципах с ис-
пользованием новых материалов. Вы-
полнение проекта уже сейчас позволяет 
реализовывать совместно с партнерами 
ряд научно-исследовательских и опыт-
но-конструкторских работ, объем кото-
рых превышает 100 млн рублей. Выход  
на контрактное производство ФИС не 
только обеспечит внедрение в Россий-
ской Федерации прорывных научных 
разработок, но и позволит достичь вы-
сокого экономического эффекта за счет 
перехода на новейшую отечественную 
электронную компонентную базу, обла-
дающую рабочими параметрами миро-
вого уровня. 

Трудности в основном возникают в свя-
зи с резким и иногда непрогнозируемым 
изменением внешних условий, на которые 
надо реагировать быстро и нестандартно. 
Конечно, главный вопрос развития науки, 
научных направлений и научно-исследо-
вательских, технологических и иннова-
ционных проектов — это кадры. Но здесь 
мы тоже начали действовать задолго до 
«Приоритета»: в 2019 году возобновили 
доктора нтуру в ЛЭТИ, и уже в прошлом 
году семь наших сотрудников защитили 
докторские диссертации, одна из них (ра-
бота Натальи Владимировны Андреевой, 
посвященная исследованиям физико-тех-
нологических основ мемристивных на-
нослоевых композиций для аналоговых 
нейроморфных электронных систем) была 
признана лучшей в 2022 году докторской 
диссертацией в России. За три послед-
них года мы в три раза увеличили набор 
в аспирантуру, продолжим увеличение в 
этом и последующих годах.

— «ПРИОРИТЕТ 2030» ПРЕДПОЛАГАЕТ ПАРТНЕР-
СКИЕ ПРОЕКТЫ И С ВУЗАМИ, И С ПРЕДПРИ-
ЯТИЯМИ. 

— Для решения задач стратегического 
проекта созданы консорциумы, в кото-
рые входят СПбГЭТУ «ЛЭТИ», Физико-
технический институт имени А. Ф. Иоффе 
(ФТИ им. А. Ф. Иоффе), Всероссийский 
научно-исследовательский институт 
экспериментальной физики, Институт 
химии силикатов им. И. В. Гребенщико-
ва РАН, Научно-технологический центр 
микроэлектроники и субмикронных ге-
тероструктур РАН и ряд других органи-
заций. Целью формирования консорци-
умов является проведение совместных, 
взаимодополняющих исследований в 
области электроники, обеспечение со-
вместного использования оборудования 
и инфраструктуры, создание условий 
для реализации индивидуальных обра-
зовательных траекторий обучающихся в 
организациях-участниках консорциума.

Для ускорения вывода на рынок раз-
работок в области проектирования и 
производства фотонных интегральных 
схем заключен договор между СПбГЭТУ  
«ЛЭТИ» и ФТИ им. А. Ф. Иоффе о созда-
нии и совместной эксплуатации «Цен-
тра технологических разработок ММИС 
и ФИС». В перспективе к 2030 году 
центр планирует реализовать схему 
контрактного производства интеграль-
ной электроники и фотоники по базовой 
технологии A3B5 с привлечением инду-
стриальных партнеров АО «ОКБ Плане-
та» и научно-производственного пред-
приятия «Инжект».

— ВЫ И ВАШ КОЛЛЕКТИВ УЧАСТВОВАЛИ В 
СОЗДАНИИ КОНЦЕПЦИИ НАУЧНО-ТЕХНОЛОГИ-
ЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ПЕТЕРБУРГА НА ПЕРИОД 
ДО 2030 ГОДА. КАК ДВИЖЕТСЯ ЭТА РАБОТА? 
СОГЛАСНО КОНЦЕПЦИИ?

— В соответствии с решением Научно-
технического совета при губернаторе 
Санкт-Петербурга Комитету по науке и 
высшей школе совместно с ЛЭТИ было 
поручено организовать разработку Кон-
цепции научно-технологического и ин-
новационного развития города на пери-

од до 2030 года. Это было трудное, но и 
очень интересное поручение. К разра-
ботке было привлечено более 100 науч-
ных, образовательных, промышленных, 
общественных и других организаций 
города, работа стартовала в феврале 
и была закончена в ноябре 2020 года, 
когда мы все столкнулись с ковидом и 
совершенно новыми для всех нас труд-
ностями. Документ получился деловым, 
в нем было заложено много актуальных 
и полезных идей. Так, например, го-
род активно поддерживает разработку, 
апробацию и продвижение программ 
развития университетов, не вошедших в 
число участников программы «Приори-
тет 2030», это получило название регио-
нальной лиги, работу организует Корпо-
ративный университет Санкт-Петербурга. 
Сейчас идет очередной этап программы 
подготовки команд инженерно-техниче-
ских вузов и колледжей для разработки 
и реализации стратегических инициатив 
в приоритетных для Санкт-Петербурга 
направлениях экономической специали-
зации. Городские власти поддерживают 
молодежь, занимающуюся научными 
исследованиями, с 2021 года появилась 
региональная составляющая Российско-
го научного фонда, что увеличило воз-
можности поддержки научных коллек-
тивов, решающих проблемы в интере-
сах города. Активно ведется подготовка 
ключевых исследователей, развиваются 
и другие проекты, поэтому, действитель-
но, идет реализация концепции.

—  НАЧАЛАСЬ ПРИЕМНАЯ КАМПАНИЯ В ВУЗЫ. 
КАКИЕ НАПРАВЛЕНИЯ БЫЛИ САМЫМИ ВОС-
ТРЕБОВАННЫМИ СРЕДИ ВАШИХ АБИТУРИЕНТОВ 
2022 ГОДА? ПО ВАШИМ ОЦЕНКАМ, ИЗМЕНЯТСЯ 
ЛИ ПРЕДПОЧТЕНИЯ В ТЕКУЩЕМ ГОДУ?

— Наиболее востребованными у абитури-
ентов традиционно остаются направления 
«Реклама и связи с общественностью», 
«Информатика и вычислительная техни-
ка», «Информационные системы и техно-
логии», «Прикладная математика».

В университете стабильно ведется ра-
бота по увеличению контингента обуча-
ющихся, в первую очередь по инженер-
ным направлениям. При этом высокий 
средний балл ЕГЭ свидетельствует о под-
держании значительной конкурентно-
сти на входе за счет целенаправленной 
профориентационной работы в регионах 
и с ключевыми индустриальными пар-
тнерами. Образование в ЛЭТИ строится 
на базе научных результатов по при-
оритетным направлениям и нацелено 
на максимальное раскрытие потенциала 
каждого обучающегося. При этом при-
меняются новые технологии инженерно-
го образования, развития инженерного 
мышления, разработаны инструменты 
индивидуализированного высококаче-
ственного адаптивного обучения. 

Для привлечения ориентированных на 
инженерию абитуриентов создана и раз-
вивается система поиска и привлечения 
талантливых школьников. Работа ведется 
через такие новые форматы взаимодей-
ствия со школьниками, как создание ин-
женерных классов и лабораторий в STEM-
направлениях, включая физику и матема-
тику, через развитие дизайн-мышления. 
В фокусе нашего внимания колледжи, Ин-
женерно-технологическая школа № 777, 
детские технопарки «Кванториум», Центр 
образования «Кудрово» и другие образо-
вательные организации.

— В ЗАДАЧАХ РЕКТОРА, ПОМИМО СТРАТЕГИЧЕ-
СКИХ НАУЧНЫХ ПРОЕКТОВ, ВПОЛНЕ ЗЕМНЫЕ 

ДЕЛА: РЕМОНТЫ, ОБЩЕЖИТИЯ, ОСНАЩЕНИЕ 
УЧЕБНЫХ АУДИТОРИЙ И ТАК ДАЛЕЕ. КАКИЕ 
ПРОЕКТЫ В ЭТОЙ СФЕРЕ РЕАЛИЗУЮТСЯ И ПЛА-
НИРУЮТСЯ?

— Одной из важных для университета задач 
я считаю создание условий по переходу от 
университета со стандартными характери-
стиками кампуса к университету открытых 
пространств, преобразование самого кампу-
са в цифровое саморазвивающееся, посто-
янно обновляющееся образовательное про-
странство, функционирующее по системе 
24/7. Реализация этой политики обеспечит 
возможность получения знаний и информа-
ции в любом месте университетского кампу-
са, в любое время суток и на разных языках. 
Для этого запланированы модернизация 
территории кампуса и инфраструктуры под 
требования современных образовательных 
технологий, создание комфортной среды 
для обучения и работы, увеличение общей 
площади кампуса.

В наших планах строительство нового 
учебного корпуса общей площадью более 
20 000 кв. м, строительство нового обще-
жития на 324 места, развитие инфраструк-
туры для отдыха, включая развитие наших 
загородных баз как центров здоровья и 
отдыха.

На площадях одного из наших новых 
общежитий создан Арт-кластер, функци-
онирующий как молодежный центр с ши-
рокими возможностями для реализации 
творческого и интеллектуального потенци-
ала студентов, для организации их досуга.

Мы организуем новые популярные спор-
тивные секции, внедряем комплекс ГТО, соз-
даем спортивные площадки на территории 
кампуса и видим, что уже сейчас у нас растет 
доля тех, кто систематически занимается фи-
зической культурой и спортом. 

— ЕСТЬ, НА ВАШ ВЗГЛЯД, КАКИЕ-ТО СПЕЦИАЛЬ-
НЫЕ «РЕКТОРСКИЕ» ЗНАНИЯ И УМЕНИЯ, БЕЗ 
КОТОРЫХ НЕ ПОЛУЧИТСЯ РУКОВОДИТЬ БОЛЬ-
ШИМ И СЛОЖНЫМ КОЛЛЕКТИВОМ?

— Главное в работе ректора — организо-
вать устойчивое и эффективное функцио-
нирование университета, действовать на 
опережение. Удержаться на фронтире и 
развивать востребованные направления 
возможно только эффективно распоряжа-
ясь человеческим капиталом, наращивая 
и развивая кадровый потенциал вуза. Ко-
нечно, ректору нужны соответствующие 
знания и умения, но важно и чувствовать 
свою правоту, делать на ее основе пра-
вильный выбор. Мы делаем ставку на мо-
лодежь с опорой на опыт ведущих ученых 
университета. Считаю, что ответственность 
является главным качеством руководи-
теля, она должна быть, что называется, в 
крови. Мы берем на себя ответственность 
за судьбы людей, судьбу страны, ее буду-
щее. Мне это качество привили родители, 
укрепил родной университет, учителя. Рас-
считываю, что у меня с командой всё полу-
чится.

Беседовал Геннадий КОЛОМЕНСКИЙ

РЕКТОРСКАЯ ПРАКТИКА

СТР. 1
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День знаний для первокурсников в ЛЭТИ
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Открытие молодёжной лаборатории в ЛЭТИ
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СОВЕТ РЕКТОРОВ

НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ

На заседании Совета ректоров вузов Санкт-
Петербурга и Ленинградской области пред-
седатель Комиссии по координации приема 
в вузы, президент Санкт-Петербургского 
государственного университета аэрокосми-
ческого приборостроения (ГУАП) Анатолий 
Оводенко рассказал о приемной кампании 
этого года и напомнил ректорам об обяза-
тельности выполнения целевых показате-
лей приема. 

— Контрольные цифры приема, особенно 
для бюджетных университетов, — главный 
показатель значимости и оценки государ-
ством и различными министерствами того, 
что собой представляет вуз, — отметил он. 

Контрольные цифры приема (КЦП) в 
вузы Санкт-Петербурга и Ленинградской 
области в 2023 г. на очную форму обуче-
ния (бакалавриат и специалитет) составля-
ют 30 942 места. Самый большой прием, 
как и прежде, у Санкт-Петербургского по-
литехнического университета Петра Вели-
кого (СПбПУ, 3 443 места), далее 2 313 — 
у Санкт-Петербургского государственного 
университета (СПбГУ), 1 922 — у Санкт-
Петербургского горного университета, 
1 612 — у ГУАП. По суммарному приему 
на бюджетные места на очное обучение 
(бакалавриат, специалитет, магистратура) 
лидеры те же. Всего 44 680 мест в Санкт-
Петербурге (СПбПУ — 5 812, СПбГУ — 
4 269, Горный университет — 2 337, 
ГУАП — 1 995). 

Анатолий Оводенко подчеркнул, что по 
крупнейшим вузам Петербурга отмечается 

небольшое увеличение КЦП. Он процитиро-
вал главные тезисы прошедшей накануне со-
брания Совета ректоров пресс-конференции 
министра науки и высшего образования РФ 
Валерия Фалькова, посвященной приемной 
кампании 2023–2024 учебного года. Всего на 
следующий год университетам (с учетом но-
вых регионов) выделено 626 278 бюджетных 
мест. В результате перераспределения общее 
количество бюджетных мест по 39 (из 58) 
приоритетным укрупненным группам специ-
альностей и направлений было увеличено 
почти на 500 мест и составило 446 843. До-
нецкой и Луганской Народным  Республикам, 
Запорожской и Херсонской областям выделе-
но 36 194 места.

Самые большие конкурсы в Москов-
ский государственный технический уни-
верситет им. Н. Э. Баумана, Московский 
государственный университет имени 
М. В. Ломоносова, СПбГУ, СПбПУ, Универ-
ситет ИТМО. В топ-10 региональных вузов 
вошли Уральский федеральный универ-
ситет имени первого Президента России 
Б. Н. Ельцина — 9 692 места, Казанский 
(Приволжский) федеральный универси-
тет — 6 221 место, Южный федеральный 
университет — 6 109 мест.

Президент ГУАП напомнил, что дети во-
еннослужащих по контракту (участников 
специальной военной операции) могут 
поступать на обучение по программам 
бакалавриата и специалитета на места в 
пределах отдельной квоты по отдельному 
конкурсу и могут быть зачислены без ре-
зультатов ЕГЭ. Это касается и поступающих, 
чьи родители погибли или получили ране-

ние либо заболевание в ходе спецопера-
ции.

Что касается приема документов, то 
он должен начаться в сроки не позднее 
20 июня. Далее обрабатываются заявления, 
абитуриенты проходят различные вступи-
тельные испытания. Срок завершения прие-
ма документов от поступающих на обучение 
без прохождения вступительных испыта-
ний, проводимых организацией самосто-
ятельно, — не ранее 20 июля и не позднее 
25 июля. С 28 по 30 июля проводится этап 
приоритетного зачисления. Основной этап 
зачисления состоится с 3 по 9 августа. До-
полнительное зачисление осуществляется 
не позднее 14 августа, а дополнительный 
прием завершается не позднее 29 августа. 

Абитуриенты также могут поступать с по-
мощью суперсервиса «Поступление в вуз 
онлайн». К платформе в этом году подклю-
чено 1 015 вузов и их филиалов, располо-
женных на всей территории России, в том 
числе речь идет о частных образовательных 
организациях. По итогам прошлой прием-
ной кампании было подано 3,6 млн заявле-
ний (порядка 50 % от их общего количества). 
Возможность удаленно подать заявки пози-
тивно воспринимается абитуриентами. 

Председатель Совета ректоров вузов 
Санкт-Петербурга и Ленинградской обла-
сти Алексей Демидов отметил, что прием 
в вузы — это не только летняя кампания, 
он продолжается и дальше: имеется в виду 
прием на внебюджетные места, на заоч-
ные отделения, в аспирантуру.

Анна ШАРАФАНОВИЧ

Стартовала приемная кампания в учрежде-
ния среднего профессионального образова-
ния (СПО). В этом году в колледжах Санкт-
Петербурга на бюджетные места примут 
25 725 студентов.

— Год от года популярность среднего про-
фессионального образования возрастает. 
Возрастает престиж, увеличивается заработ-
ная плата рабочих и специалистов среднего 
звена. С 2019 г. по 2023 г. на 5 тысяч увели-
чилось количество бюджетных мест в систе-
ме колледжей Санкт-Петербурга, — сказал 
на пресс-конференции в ТАСС заместитель 
председателя Комитета по образованию 
Санкт-Петербурга Алексей Ерин.

По его словам, популярность среднего 
профессионального образования связана 
с тем, что оно, по сравнению с высшим, по-
зволяет в достаточно сжатые сроки осво-
ить востребованную рабочую профессию, 
выйти на предприятие и получать достой-
ную заработную плату. 

— По сравнению с прошлым годом у 
нас достаточно серьезное увеличение по 

направлению «машиностроение», «судо-
строение» и «радиоэлектроника». Это те 
направления, которые сейчас востребо-
ваны в связи с увеличением гособоронза-
каза, предприятия оборонного комплекса 
предоставляют хорошие условия труда и 
оплаты, — отметил Алексей Ерин.

Контрольные цифры приема для этих 
направлений увеличены в 2023 г. на 2 100 
мест.

Система СПО проходит трансформацию, 
объединяя учебные заведения по кластер-
ному типу. В рамках проекта «Профессио-
налитет», который уже второй год реали-
зуется в Санкт-Петербурге, работают два 
кластера: «Машиностроение» и «Легкая 
промышленность». В этом году появится 
третий кластер — «Судостроительный».

— Морская техническая академия име-
ни адмирала Сенявина занималась под-
готовкой плавсостава, мы готовили толь-
ко людей для работы на флоте. В этом 
году мы к себе присоединяем судостро-
ительное отделение, это почти 1 000 че-
ловек, и мы уже получим кластер, кото-
рый называется «Морская техника». Там 

будут и судостроители-корпусники, и 
сварщики, и радиомонтажники. Это та-
кой центр, где будут готовить не только 
эксплуатационников, но и судостроите-
лей, — рассказал председатель Ассоци-
ации профессиональных образователь-
ных организаций Санкт-Петербурга, ди-
ректор Морского технического колледжа 
имени адмирала Д. Н. Сенявина Виктор 
Никитин.

Вместе с тем он отметил, что обеспече-
ние промышленности города квалифици-
рованными кадрами — задача не только 
Комитета по образованию и правительства 
города, здесь необходимо деятельное уча-
стие и самих работодателей.

— Предприятия неохотно вкладывали 
деньги в этот проект. Хотя заявляли, что 
заинтересованы в нем, и могли бы более 
серьезно поучаствовать в создании мате-
риальной базы, строительстве новых кор-
пусов для того, чтобы приблизить произ-
водство к учебному процессу, — считает 
Виктор Никитин. 

Владимир ВОЛОДИН

АНАТОЛИЙ ОВОДЕНКО:  
ПРАВИЛА АБИТУРИЕНТАМ ХОРОШО ЗНАКОМЫ

В КОЛЛЕДЖАХ ПЕТЕРБУРГА ЖДУТ  
25 ТЫСЯЧ АБИТУРИЕНТОВ

Заседание Совета ректоров вузов Санкт-Петербурга и Ленинградской области

А. Рудской
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ПЕТЕРБУРГ 
ГОТОВИТСЯ 
К 300-ЛЕТИЮ РАН

На площадке Петербургского международного 
экономического форума (ПМЭФ) прошла встре-
ча президента Российской академии наук (РАН) 
Геннадия Красникова и губернатора Санкт-
Петербурга Александра Беглова. Президент РАН 
также посетил исторический комплекс зданий 
на Университетской набережной, где базирова-
лась Академия наук до переезда в Москву.

300-летие Российской академии наук, ко-
торое планируется широко отмечать в следу-
ющем году, будет не полным без создания в 
городе, где формировалась отечественная на-
ука, полноценного отделения РАН.

— История Академии наук неразрывно свя-
зана с Санкт-Петербургом, где она была соз-
дана и развивалась до 1934 г. Создание реги-
онального отделения РАН в Санкт-Петербурге 
было давней мечтой многих наших ученых, 
академиков, в том числе и Жореса Ивановича 
Алфёрова, — заявил Геннадий Красников.

Буквально за день до открытия ПМЭФ пре-
зидиум Российской академии наук утвердил 
ректора Санкт-Петербургского политехниче-
ского университета Петра Великого академика 
Андрея Рудского в должности председателя 
Санкт-Петербургского отделения РАН. Этот 
пост он будет занимать вплоть до избрания 
председателя членами питерского отделения.

— Для меня, безусловно, огромная честь 
и ответственность начать работу Санкт-
Петербургского отделения РАН. Уверен, что в 
нашем городе, где в 1724 г. и появилась Рос-
сийская академия наук, где сам воздух насы-
щен научными идеями и исследовательским 
духом, необходимо сохранять и развивать уни-
кальную среду, способствующую технологиче-
скому, экономическому и культурному про-
цветанию России! — сказал  Андрей Рудской.

Решение открыть в городе на Неве филиал 
научного центра было принято РАН в сентябре 
2022 г. Петербургское отделение будет прово-
дить фундаментальные и поисковые научные 
исследования по важнейшим направлени-
ям, в том числе медицинским наукам. В со-
ответствии с распоряжением, подписанным 
Председателем Правительства РФ Михаилом 
Мишустиным в мае этого года, РАН было пору-
чено в течение двух месяцев утвердить состав 
отделения, обеспечить его государственную 
регистрацию, а в течение трех месяцев опре-
делить список федерального недвижимого 
имущества для передачи его новому отделе-
нию Академии наук.

Ожидается, что в следующем году в рамках 
празднования 300-летнего юбилея академии 
в Санкт-Петербургском отделении РАН прой-
дет расширенное заседание президиума. Пра-
вительство Санкт-Петербурга входит в число 
ответственных исполнителей по проведению 
выездного торжественного заседания пре-
зидиума РАН и Всемирного научно-образова-
тельного форума «Наука — обществу и миру». 
Город активно поддерживает инициативы по 
развитию научных и образовательных инсти-
тутов, принимает участие в осуществлении 
проектов по созданию университетских кампу-
сов мирового уровня, инновационных научно-
технологических центров и научных центров 
мирового уровня.

Реализуется концепция научно-технологи-
ческого развития Санкт-Петербурга до 2030 г. 
В рамках концепции создан городской фонд 
поддержки научной деятельности. 

Сегодня в Петербурге работают более 50 ор-
ганизаций Российской академии наук и 10 % 
от числа всех академиков и членов-корреспон-
дентов РАН.

Михаил КОЛЬЦОВ
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Заместитель министра цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций РФ Максим 
Паршин и ректор Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета телекоммуникаций 
им. проф. М. А. Бонч-Бруевича (СПбГУТ) Руслан 
Киричек провели переговоры о совместной ра-
боте. 

Гостю представили программу развития 
СПбГУТ на ближайшие годы, предполагающую 
цифровую трансформацию ключевых процес-
сов университета: модернизацию сетевой ин-
фраструктуры и Центров обработки данных, 
введение цифрового механизма управления, 
оптимизацию работы факультетов и кафедр, 
внедрение проектного подхода и другое.

К переговорам присоединились руково-
дители индустриальных партнеров универ-
ситета: директор департамента планирова-
ния технической инфраструктуры ПАО «Ро-
стелеком» Константин Маевский, директор 
департамента фиксированной сети ПАО 
«МТС» в Санкт-Петербурге  Владислав Кур-
саков, директор макрорегиона «Северо-За-
пад» Tele-2 Сергей Тимошин, руководитель 
департамента по взаимодействию с учебны-
ми заведениями и контролю условий труда 
Tele-2 Вячеслав Гришин, заместитель дирек-
тора макрорегиона «Северо-Запад» Tele-2 
по вопросам взаимодействия с органами 
государственной власти Евгений Головинов, 
технический директор Санкт-Петербургского 
филиала «Билайн» Денис Мещеряков, 
руководитель технического отдела регио-
нального отделения по Санкт-Петербургу 
и Ленинградской области ПАО «МегаФон» 
Максим Загинай, руководитель направле-
ния по работе с корпоративными клиентами 
ООО «1С» — регионального дистрибьютора 
компании «1С: Северо-Запад» Олег Суворов, 
руководитель по коммуникационному со-
провождению нацпроекта «Цифровая эко-
номика» АНО «Национальные приоритеты» 
Екатерина Гаврилова.

Максим Паршин ознакомился с учебно-ла-
бораторной и научно-образовательной базой 
главного корпуса университета. В ходе экс-
курсии он смог оценить Центр перспективных 
проектов и разработок, лабораторию «Совре-
менные стандарты мобильной связи», центр 
«Беспроводные инфокоммуникационные 
сети», лаборатории систем визуализации и 
киберфизических систем, Медиацентр, лабо-
раторию «Ростелеком», полигон кибербезо-
пасности, студенческий коворкинг, центр ки-
берспорта и другие подразделения вуза.

Заместитель министра принял участие в за-
седании по защите выпускных работ студентов 
факультета инфокоммуникационных сетей и 
систем (ИКСС) — будущих специалистов в об-

ласти программной инженерии, а также пона-
блюдал за тем, как студенты тренируют навы-
ки спортивного программирования.

Вместе с экспертами факультета ИКСС Мак-
сим Паршин торжественно открыл лаборато-
рию исследования сетевых технологий с уль-
трамалой задержкой и сверхвысокой плотно-
стью на основе широкого применения искус-
ственного интеллекта для сетей 6G. По итогам 
визита он высоко оценил возможности Санкт-
Петербургского университета телекоммуника-
ций и его научно-образовательный потенциал.

Максим Паршин также принял участие 
в церемонии принятия военной присяги 
студентами военно-учебного центра (ВУЦ) 
СПбГУТ. На знаменитом крейсере «Авро-
ра» в торжественной обстановке студенты 
ВУЦ Санкт-Петербургского государственного 
университета телекоммуникаций им. проф. 
М. А. Бонч-Бруевича дали торжественное обе-
щание — клятву гражданина, вступающего в 
ряды Вооруженных Сил.

Приведением студентов к военной присяге 
руководил начальник цикла военно-морской 
связи ВУЦ капитан 1 ранга Сергей Титин.

После окончания торжественной церемо-
нии капитан 2 ранга запаса Сергей Блинов 
провел для гостей экскурсию по легендар-
ному крейсеру «Аврора». Максим Паршин и 
Руслан Киричек ознакомились с экспонатами 
музея, кают-компанией и машинным отделе-
нием. Заведующий филиалом Центрального 
военно-морского музея имени императора 
Петра Великого на крейсере «Аврора» Юрий 
Сергаев вручил Максиму Паршину памятную 
книгу о боевой истории легендарного крей-
сера.

Завершив мероприятия на «Авроре», де-
легация посетила учебно-лабораторную базу 
ВУЦ на Английском проспекте. Визит начался 
с возложения цветов к мемориальной доске 
лейтенанту Юрию Житкевичу — выпускнику 
ВУЦ, погибшему в ходе специальной военной 
операции в марте 2022 г. Максим Паршин по-
общался с офицерами ВУЦ и узнал об особен-
ностях обеспечения учебного процесса на ка-
федрах радио, радиорелейной, тропосферной 
и спутниковой связи, проводной электросвязи 
и фельдъегерско-почтовой связи.

В этот же день Максим Паршин и Руслан 
Киричек посетили Центральный музей связи 
имени А. С. Попова в Почтамтском переулке и 
ознакомились с уникальной коллекцией, по-
священной истории развития средств связи. 
Для них организовали экскурсию в Фонд от-
крытого хранения Государственной коллекции 
знаков почтовой оплаты России — крупней-
шее систематизированное собрание почтовых 
марок всех стран мира.

Ирина ПАВЛОВА

«БОНЧ» И МИНЦИФРЫ ПРОДОЛЖАЮТ СОТРУДНИЧЕСТВО 

АПТЕКИ НЕ ДОЛЖНЫ ПРЕВРАЩАТЬСЯ В МАГАЗИНЫ

НОВОСТИ ВУЗОВ

В военно-учебном центре СПбГУТ

Заместитель министра цифрового развития, связи и массовых коммуникаций РФ М. Паршин,  
ректор СПбГУТ Р. Киричек и студенты ВУЦ на церемонии принятия военной присяги
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Научные сотрудники Санкт-Петербургского 
государственного химико-фармацевтиче-
ского университета (СПХФУ) под руковод-
ством ректора Игоря Наркевича совмест-
но с Министерством здравоохранения РФ 
подготовили монографию, посвященную 
основам формирования единой гармонизи-
рованной системы нормативного правового 
регулирования в области обращения лекар-
ственных препаратов, изготавливаемых ап-
течными организациями.

Монография обобщила и систематизи-
ровала материалы, посвященные совре-
менным подходам и международному 
опыту организации деятельности в обла-
сти изготовления и отпуска лекарственных 
препаратов аптечными организациями. 
На основании проведенных изысканий 
авторами разработаны сбалансированные 
предложения по совершенствованию ре-
гулирования и развитию производствен-
ных аптек, которые могут способствовать 
повышению качества и безопасности про-
цессов изготовления, интеграции экстем-
поральных препаратов в систему лекар-
ственного обеспечения, а также опреде-
лить основные направления реализации 
мер государственной поддержки.

Началом фундаментальных исследова-
ний, изложенных в монографии, послужил 
факт морально устаревшего подхода к ре-
гулированию деятельности по изготовле-

нию лекарственных препаратов, основы 
которого не менялись с 1968 г. Проактив-
ная позиция авторов позволила им войти 
в состав рабочей группы по подготовке к 
реализации норм Федерального закона 
от 5 декабря 2022 г. № 502-ФЗ «О внесе-
нии изменений в статью 56 Федерально-
го закона ‟Об обращении лекарственных 
средств”» в части изготовления лекар-
ственных препаратов при Комитете Госу-
дарственной Думы по охране здоровья. 
Рабочая группа была создана в январе 
2023 г., и в рамках ее деятельности уже 
представлена часть материалов.

— Основная концепция проведенного 
исследования по развитию современной 
аптечной инфраструктуры в Российской 
Федерации, с учетом опыта мировых си-
стем здравоохранения, будет имплемен-
тирована в план работ (дорожную карту) 
рабочей группы на период до 2025 г. На 
сегодня план работ уже согласован с веду-
щими медицинскими, фармацевтически-
ми образовательными учреждениями и 
готовится к представлению на очередном 
заседании специализированной рабочей 
группы при Комитете Государственной 
Думы по охране здоровья. Предполага-
ется, что текущая система регулирования 
производственных аптек будет фундамен-
тально переосмыслена, усовершенствова-
на и доработана, в том числе посредством 
изменения пяти федеральных законов 
и корректировки более 20 подзаконных 

нормативных правовых документов, — 
 отмечает соавтор монографии, замести-
тель заведующего лабораторией регуля-
торных отношений и надлежащих практик 
СПХФУ Дмитрий Юрочкин.

— Я всегда относился к своей профессии 
провизора как к фундаментальному звену 
системы здравоохранения. Тенденция по 
превращению всех видов аптечных органи-
заций исключительно в торговые магазины 
— удручающая, мы, профессиональное со-
общество, должны объединиться в общей 
борьбе за статус и функциональное пред-
назначение фармацевтических работников 
путем развития концепции предиктивной, 
превентивной и персонализированной 
медицины, где производственные аптеки 
выступают единственным доступным субъ-
ектом обращения лекарственных средств, 
позволяющим врачу обеспечивать паци-
енту доступ к персонифицированным ле-
карственным препаратам. В свою очередь 
создание современного аптечного произ-
водства невозможно без изменения теку-
щей регуляторной нормативной правовой 
базы, — резюмирует соавтор монографии 
младший научный сотрудник лаборатории 
регуляторных отношений и надлежащих 
практик СПХФУ Деви Мамедов.

Санкт-Петербург обладает высоким 
научным потенциалом, развитой много-
уровневой системой здравоохранения 
с широкой сетью медицинских органи-
заций, отличным уровнем их оснащен-

ности высокотехнологичным оборудо-
ванием, а также существенным опытом 
практического внедрения современных 
методик лечения заболеваний. По ре-
естру Федеральной службы по надзо-
ру в сфере здравоохранения в Санкт-
Петербурге осуществляют свою деятель-
ность 116 производственных аптек. Наш 
город всегда отличался прогрессивным 
развитием как фармацевтической про-
мышленности, так и практико-ориенти-
рованной науки. Интеграция экстемпо-
ральных лекарственных препаратов в 
региональную систему здравоохранения 
и лекарственного обеспечения населе-
ния обеспечит высокий уровень качества 
жизни, улучшит доступность и эффектив-
ность оказания медицинской помощи в 
соответствии с уровнем заболеваемо-
сти и потребностями населения Санкт-
Петербурга.

Комитет по науке и высшей школе 
Санкт-Петербурга подчеркивает научную 
обоснованность выводов и высокую со-
циальную значимость работы, прово-
димой ректором Санкт-Петербургского 
государственного химико-фармацевтиче-
ского университета Игорем Наркевичем, 
как один из выдающихся примеров реги-
ональных инициатив, получивших свою 
поддержку на федеральном уровне.

Дмитрий ЮРОЧКИН,  
Деви МАМЕДОВ

НОВОСТИ НАУКИ



5САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ ВЕСТНИК ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ.  6 (194) ИЮНЬ 2023

ПЕТЕРБУРГСКИЙ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ФОРУМ

ВУЗЫ НА ПМЭФ: ИННОВАЦИИ, РАЗРАБОТКИ, ДИСКУССИИ

Прошедший XXVI Петербургский междуна-
родный экономический форум (ПМЭФ) был 
богат на события, связанные с развитием 
образования и науки, и речь шла не только 
об их экономических аспектах. Наука и об-
разование — это база, без которой невоз-
можно развитие страны в принципе. Вузы 
представляли свои проекты и инновации, 
но и задавали тон в дискуссиях, круглых 
столах и обсуждениях актуальных тем. Как 
справедливо заметил один ученый, именно 
в разговорах рождаются решения. 

В рамках ПМЭФ состоялась дискуссия о 
будущем российского высшего образова-
ния. Глава Министерства науки и высшего 
образования РФ Валерий Фальков принял 
участие в открытом диалоге на тему «На-
циональная система высшего образования 
Российской Федерации». В нем приняли 
участие представители студенческого ме-
диацентра Министерства науки и высшего 
образования РФ и студенты — победите-
ли Всероссийского конкурса социальных 
проектов Инносоциум. В первую очередь 
обсудили те изменения, которые произой-
дут в результате реформирования системы 
образования.

— Мы придерживаемся очень простого 
правила: все, кто учится по действующим 
программам, получат те дипломы, на ко-
торые они рассчитывали. Все изменения 
будут, еще раз говорю, последовательны-
ми. В первую очередь они будут касаться 
тех вузов, которые зашли в эксперимент, и 
тех выпускников школ, которые поступят в 
этом году, — сказал Валерий Фальков. 

Одним из событий первого дня форума 
стал традиционный деловой завтрак у ректо-
ра Санкт-Петербургского политехнического 
университета Петра Великого (СПбПУ) акаде-
мика РАН Андрея Рудского. Темой утренней 
встречи стала «Медицина XXI века. Выбор 
правильной стратегии развития». Участни-
ки завтрака поделились своими взглядами 
на развитие современного здоровьесбе-
режения, внедрение в медицину передо-
вых технологий, необходимость насыщения 
российского рынка здравоохранения инно-
вационными продуктами и услугами. В за-
вершение встречи соглашение о вступлении 
СПбПУ в ИОТ-консорциум вузов (ИОТ — ин-
дивидуальные образовательные траектории) 
подписали ректор вуза Андрей Рудской и 
председатель Совета ИОТ-консорциума ву-
зов Владимир Рахтеенко. Вступление СПбПУ, 
лидера по многим направлениям среди тех-
нических вузов страны, в ИОТ-консорциум 
будет способствовать повышению его конку-
рентоспособности как глобального научно-
образовательного центра, интегрирующего 
мультидисциплинарные научные исследова-
ния и лучшие в классе технологии для всех 
отраслей промышленности.

Санкт-Петербургский государствен-
ный  университет телекоммуникаций 
им. проф. М. А. Бонч-Бруевича (СПбГУТ) 
на форуме представили ректор Руслан Ки-
ричек и проректор по проектной деятель-
ности Евгений Милаев. Эксперты СПбГУТ 
посетили серию тематических сессий, 
посвященных развитию российской эко-
номики и обеспечению технологического 
суверенитета, поддержке образования и 
рынка труда. Кроме того, представители 
университета провели переговоры с участ-
никами ПМЭФ — специалистами в области 
цифровизации, науки и бизнеса.

Санкт-Петербургский государственный 
экономический университет (СПбГЭУ) про-
вел панельную сессию «Реализация про-
мышленно-инновационного потенциала 
стран СНГ: роль университетского сообще-
ства». Сессия объединила ректоров ведущих 
вузов стран СНГ — Азербайджана, Белорус-
сии, Кыргызстана, Таджикистана, Узбекиста-
на, Армении, ряда российских вузов. Основ-
ной целью дискуссии стало формирование 
общего видения роли университетов стран 
СНГ в развитии промышленно-инноваци-
онных экосистем, механизмов региональ-
ной кооперации, в том числе в создании 
межгосударственных и межвузовских про-
ектных команд для решения конкретных 
задач развития экономики стран СНГ, вклю-
чая сквозные международные проекты, 
«сшивающие» пространство содружества в 
энергетическом секторе, транспортно-логи-
стической сфере, проекты по формирова-
нию региональных цепочек производства в 
стратегических отраслях промышленности. 
В рамках ПМЭФ эксперты обсудили созда-

ние Ассоциации университетов СНГ, а также 
подписали меморандум о ее создании, под-
писи под которым поставили руководители 
Армянского государственного экономиче-
ского университета, Белорусского государ-
ственного экономического университета, 
Кыргызского экономического университета 
имени Мусы Рыскулбекова, Новосибирского 
государственного университета экономики и 
управления «НИНХ», Санкт-Петербургского 
государственного экономического универ-
ситета, Уральского государственного эконо-
мического университета, Таджикского госу-
дарственного финансово-экономического 
университета, Ташкентского государствен-
ного экономического университета.

Руководители художественных вузов 
приняли участие в дискуссии «Русская 
школа дизайна. Кадры для новой эконо-
мики». 

— Симбиоз высшего и среднего образо-
вания — это залог успеха обучения специ-
алистов для индустрии дизайна, — считает 
ректор Санкт-Петербургского государ-
ственного университета промышленных 
технологий и дизайна Алексей Деми-
дов. — Применяемые сегодня в обучении 
технологии 3D-сканирования и создания 
двойников и аватаров могут позволить 
Петербургу стать столицей цифрового про-
мышленного дизайна.

По словам ректора Санкт-Петербургской 
государственной художественно-промыш-
ленной академии имени А. Л. Штиглица 
Анны Кислицыной, тесное взаимодействие 
со Всероссийским научно-исследователь-
ским институтом технической эстетики, соз-
дание Научно-исследовательского сектора 
позволили работать над сложнейшими 
государственными проектами широкого 
спектра — от бытовых изделий, мебели и 
оборудования, выпускаемых массовыми 
тиражами, до дизайна средств транспорта 
и инструментов для космоса.  

В рамках программы форума состоя-
лась церемония подписания соглашения 
о сотрудничестве Российского государ-
ственного педагогического университета 
им. А. И. Герцена с учебно-методическим 
центром военно-патриотического воспита-

ния молодежи «Аванград». Эта авторитет-
ная организация была учреждена прави-
тельствами Москвы и Московской области 
при поддержке Министерства обороны РФ. 
От Герценовского университета соглашение 
подписал ректор Сергей Тарасов, от цен-
тра — директор Дарья Борисова. В планах 
партнеров — совместная разработка об-
разовательных и методических программ в 
сфере гражданского и военно-патриотиче-
ского воспитания детей и молодежи, а так-
же подготовки педагогических кадров. 

Своеобразным подарком гостям форума 
стала и выставка детского рисунка, организо-
ванная Университетом Герцена. В экспозиции 
были представлены лучшие работы участни-
ков Всероссийского конкурса детского рисун-
ка «XXI век глазами детей», проводившегося 
вузом в рамках Года педагога и наставника. 
Конкурс направлен на создание условий для 
выявления творческого потенциала детей, 
широкого знакомства с результатами детско-
го художественного творчества, формирова-
ния исторического сознания подрастающего 
поколения, а также на пополнение архива 
современных детских рисунков. Вот почему 
проект вызвал интерес у коллег из Архивно-
го комитета Санкт-Петербурга. «На полях» 
форума ректор Герценовского университе-
та Сергей Тарасов и председатель комитета 
Пётр Тищенко обсудили вопросы передачи 
детских рисунков в городской архив.

В рамках ПМЭФ состоялась торжествен-
ная церемония награждения победителей 
Всероссийского конкурса «Моя страна — 
моя Россия». Шесть проектов кафедры 
Е4 «Высокоэнергетические устройства 
автоматических систем» Балтийского го-
сударственного технического универси-
тета «ВОЕНМЕХ» им. Д. Ф. Устинова стали 
победителями. Первое место и золотую 
медаль в номинации «Моя гордость. Моя 
малая Родина» заслужил кандидат техни-
ческих наук Зайнодин Расулов с проектом 
«Популяризация инновационных техноло-
гий в современном образовании и инже-
нерной профориентации среди школьни-
ков горных сел Республики Дагестан».

На ПМЭФ-2023 состоялся диалог «Вос-
точная коллегия». Заседание, которое 

планируется сделать постоянным, было 
посвящено перспективам развития от-
ечественной школы востоковедения. 
Участие в дискуссии приняли представи-
тели Санкт-Петербургского государствен-
ного университета (СПбГУ), Московского 
государственного университета имени 
М. В. Ломоносова (МГУ имени М. В. Ло-
моносова), Академии русского балета 
имени А. Я. Вагановой и Министерства 
иностранных дел РФ.

Декан восточного факультета СПбГУ, ге-
неральный директор Государственного 
Эрмитажа академик РАН Михаил Пиотров-
ский отметил, что глубинное понимание 
стран Востока зиждется только на много-
летней подготовке. 

— Наука, рожденная как энциклопеди-
ческая в XVIII в., в XXI оказалась чрезвы-
чайно востребованной. Это синтетическая 
наука, находящаяся на стыке всех гумани-
тарных дисциплин. Она позволяет нам че-
рез призму «двойной оптики» рассуждать 
серьезно и тонко о другом мире, — расска-
зал Михаил Пиотровский.

Директор Института стран Азии и Афри-
ки МГУ имени М. В. Ломоносова профес-
сор Алексей Маслов обратил внимание 
на проблему того, что нынешнее востоко-
ведение не всегда способно оперативно и 
полно реагировать на запросы рынка. 

— Оказалось, что Азия меняется бы-
стрее, чем наши знания о ней. Таким об-
разом, способность прогнозировать то, 
как будут развиваться другие регионы в 
перспективе нескольких лет и даже деся-
тилетий, а значит, чему и как обучать сту-
дентов, предопределит будущее востоко-
ведения, — уверен профессор Маслов.

По его словам, до конца текущего года 
ожидается принятие Минобрнауки на-
циональной программы поддержки вос-
токоведения и африканистики, которая 
подразумевает создание во всех регионах 
сети экспертно-аналитических центров по 
работе со странами Азии и Африки и под-
готовке квалифицированных кадров.

Своим видением темы со стороны сфе-
ры культуры и искусства поделился рек-
тор Академии русского балета имени 
А. Я. Вагановой народный артист России 
Николай Цискаридзе. «Я очень рад, что 
разворот на Восток произошел. Этот ры-
нок гораздо обширнее, гораздо богаче и 
гораздо интереснее, — заметил Николай 
Цискаридзе. — Со своей стороны я готов 
к любому сотрудничеству. И что касает-
ся моей профессии — могу сказать, что 
всегда испытываешь гордость, когда, где 
бы ты ни выступал — в Буэнос-Айресе, 
Бразилиа или Токио, ты везде находишь 
подтверждение тому, что если в этом ме-
сте есть школа балета, то она была осно-
вана русскими».

Директор Института восточных рукопи-
сей РАН профессор Ирина Попова обра-
тила внимание на важность сохранения и 
поддержки редких специализаций, в том 
числе в области изучения древних языков. 
Она отметила, что Восток в целом очень 
традиционен, поэтому без знания древно-
сти понять современные восточные стра-
ны крайне сложно.

Владимир ВОЛОДИН

Представители университетов стран СНГ

Участники дискуссии «Русская школа дизайна»
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НОВОСТИ НАУКИ

Ленинградская область в настоящее время 
занимает лидирующие позиции по продук-
тивности молочных коров в России. Вы-
сокие показатели — результат совместной 
работы с учеными Санкт-Петербургского 
государственного университета ветеринар-
ной медицины (СПбГУВМ). 

На базе СПбГУВМ в 2020 г. была организо-
вана научно-образовательная лаборатория 
по трансплантации эмбрионов животных. 
Она призвана расширить практическую базу 
учебного процесса вуза, где разрабатывают-
ся и внедряются инновационные методы в 
ветеринарии.

Лаборатория в 2021 г. была зарегистриро-
вана как организация в сфере племенного 
животноводства по трансплантации эмбри-
онов сельскохозяйственных животных. Этот 
статус подтверждает наличие квалификации 
у сотрудников, оборудования и соответствие 
требованиям, предъявляемым к таким ла-
бораториям, и присваивается, если органи-
зация проводит работу по трансплантации 
эмбрионов. Естественно, такая деятельность 
проводится с сельскохозяйственными пред-
приятиями молочного направления про-
дуктивности. Организации, имеющие такой 
статус, могут получать и подсаживать эмбри-
оны племенных животных с сохранением их 
племенного статуса, а животные, получен-
ные по данной методике без такой лицен-
зии, племенными считаться не будут и не 
смогут получить племенное свидетельство. 

Сегодня сотрудники лаборатории не только 
знакомят студентов с инновационными мето-
дами воспроизводства животных, но и актив-
но ведут научные исследования, отрабатывая 
и совершенствуя методики получения эмбри-
онов. Внедрение наукоемких методов репро-
дукции животных в условиях производства и 
подготовка квалифицированных кадров, по 
мнению руководителя лаборатории, ректора 
СПбГУВМ Кирилла Племяшова, может способ-
ствовать совершению рывка в отрасли, срав-
нимого с внедрением метода искусственного 
осеменения в начале прошлого века.

Переход к высокопродуктивному живот-
новодству и увеличение качества животно-
водческой продукции требуют увеличения 
интенсивности селекции, наращивания ге-
нетического потенциала используемых по-
род сельскохозяйственных животных и вне-
дрения в животноводство передовых техно-
логий воспроизводства. 

Есть несколько подходов получения и 
подсадки эмбрионов. Методика in vitro ана-

логична экстракорпоральному оплодотво-
рению (ЭКО) у человека. Вторая методика 
in vivo отличается от ЭКО тем, что до полу-
чения эмбрионов все манипуляции проис-
ходят внутри организма донора. Эффектив-
ность использования методов получения и 
трансплантации эмбрионов in vivo и in vitro 
зависит от множества факторов, начиная от 
отбора и подготовки доноров и реципиен-
тов, выбора оптимальных режимов гормо-
нальной обработки, экстракорпорального 
выращивания эмбрионов, создания опти-
мальных лабораторных условий и закан-
чивая приживляемостью этих эмбрионов у 
реципиентов. Основной целью лаборатории 
является совершенствование используемых 
методов получения предимплантационных 
эмбрионов.

Однако в сочетании с ранней геномной 
оценкой в предимплантационный период 
и другими вспомогательными репродуктив-
ными технологиями трансплантация эмбри-
онов может ускорить интенсивность генети-
ческого прироста в популяции ценных сель-
скохозяйственных животных в несколько 
раз, что позволяет отнести данную техноло-
гию к прорывным в сфере животноводства. 

Данная методика появилась достаточно 
давно. Уолтер Хипп еще в 1898 г. осуще-
ствил хирургическую пересадку эмбрионов  
кроликам. Во всем мире трансплантация 
эмбрионов развивается параллельно с 
искусственным осеменением и является 
важным инструментом ведения селекции 
в животноводстве. Представьте, что бык-
производитель, обладающий высоким ге-
нетическим потенциалом, реализует его 
очень широко. От выдающихся быков при 
жизни возможно получить более 1 млн по-
томков. Однако если корова обладает высо-
ким генетическим потенциалом, она пере-
даст его только трем-пяти телятам. Поэтому 
эмбрио трансфер (ЕТ) позволяет получать 
гораздо большее количество потомков от 
высокоценных коров и за счет этого значи-
тельно ускоряет процессы селекции в жи-
вотноводстве. Так, например, с 1970-х гг. в 
России происходит процесс голштинизации 
молочного поголовья. Другими словами, за 
счет использования семени лучших быков 
голштинской породы стадо преобразуется 
от черно-пестрой породы в голштинскую. 
Однако процесс поглотительного скрещи-
вания очень длительный и продолжается 
до сих пор, а применив метод ЕТ, его мож-
но сократить до нескольких лет. Во многих 
странах Европы и Северной Америки прак-
тикуют использование ЕТ только с племен-

ным ядром популяции, для этого прово-
дят геномную оценку стада и ранжируют 
животных по племенной ценности. Самые 
лучшие и выступают донорами эмбрионов, 
к ним подбираются соответствующие быки-
производители.  

Разработки СПбГУВМ востребованы в 
большей степени не для конкретного фер-
мера или предприятия, а для всего пле-
менного животноводства. Вуз в настоящее 
время активно сотрудничает с Комитетом 
по агропромышленному и рыбохозяйствен-
ному комплексу Ленинградской области 
в сфере развития молочного скотоводства 
региона. Ленинградская область в насто-
ящее время занимает лидирующие пози-
ции по продуктивности молочных коров в 
Российской Федерации, есть предприятия, 
которые в 2022 г. показали среднюю продук-
тивность свыше 14 000 кг молока на голову, 
что сравнимо с лучшими европейскими ре-
зультатами. Конечно, такой результат реги-
она связан со многими факторами, работой 
самих предприятий и их коллективов, но в 
том числе и с культурой ведения племенно-
го дела Ленинградской области, в которой в 
советский период существовали и эмбрио-
логические центры. Также сказалась работа 
Всероссийского научно-исследовательского 

института генетики и разведения сельско-
хозяйственных животных, СПбГУВМ, Санкт-
Петербургского государственного аграрного 
университета и других организаций. Даже 
сегодня при составлении перспективных 
планов племенной работы в Ленинградской 
области к животным предъявляются самые 
высокие требования. 

Тем не менее данная технология имеет 
множество неизученных аспектов, связан-
ных с эндокринной активностью половых 
желез при различных способах и режимах 
суперовуляции доноров, изменениями фол-
ликулогенеза и механизмов отрицательной 
обратной связи в гипоталамо-гипофизарной 
системе и гонадах при проведении систе-
матических аспираций ооцитов методом 
OPU, взаимодействием ооцит-кумулюсных 
комплексов и эмбрионов с искусственной 
средой и экзогенными факторами в лабо-
раторных условиях и с другими факторами, 
которые в конечном счете сказываются на 
жизнеспособности предимплантационных 
эмбрионов. Все эти вопросы изучаются на 
кафедре генетических и репродуктивных 
биотехнологий СПбГУВМ, при которой рабо-
тает лаборатория.

Георгий НИКИТИН

В лаборатории научной биомеханики движения ученые 
Санкт-Петербургского государственного университета 
промышленных технологий и дизайна (СПбГУПТД) начали 
проводить исследования по оценке и коррекции биоме-
ханического паттерна ходьбы с помощью систем захвата 
движения. 

Университетская лаборатория оснащена 3D-сканером 
стопы, системой девяти оптических инфракрасных камер, 
двумя динамометрическими платформами и комплексом 
электромиографии. Данные, полученные учеными, по-
зволяют подбирать индивидуальную обувь и обувь для 
реабилитации. Сейчас совместно со специалистами ме-
дицинских клиник ученые СПбГУПТД проводят исследо-
вания биомеханики ходьбы пациентов с ДЦП и несовер-
шенным остеогенезом. 

Результаты исследований ученые представили на на-
учной конференции «Ортотерапия. Межведомственное 
и междисциплинарное взаимодействие в ортопедии, 
неврологии, реабилитации и ортезировании» в Санкт-
Петербурге при участии Национального медицинского 
исследовательского центра травматологии и ортопедии 
имени академика Г. А. Илизарова, Клиники высоких меди-
цинских технологий имени Н. И. Пирогова, Федерального 
научного центра реабилитации инвалидов им. Г. А. Аль-
брехта. 

Оборудование Лаборатории научной биомеханики дви-
жения СПбГУПТД позволяет реконструировать движения 
суставов и скелета человека по светоотражающим марке-
рам. Они устанавливаются на определенные анатомиче-
ские точки тела пациента и отражают инфракрасное излу-
чение, после чего осуществляется реконструкция скелета, 
анализ и интерпретация данных. 

В процессе исследования впервые в России учеными 
СПбГУПТД была использована Оксфордская модель стопы. 

— Стопа представляет собой сложную структуру с мно-
жеством суставов, которые позволяют человеку двигать-
ся. Используя Оксфордскую модель, мы можем оценивать 
четыре отдела стопы и рассчитать истинный угол голено-
стопа, то есть движения пяточной кости относительно 
большеберцовой. Это единственная методика, которая 
позволяет оценить высоту свода стопы и в динамике, и в 
статике, — объясняет руководитель научной лаборатории 
биомеханики движения СПбГУПТД Андрей Аксёнов.

По словам ученых СПбГУПТД, исследования паттерна 
ходьбы для подбора реабилитационной обуви осложня-
ются тем, что для проверки гипотезы об индивидуальной 
обувной конструкции конкретного пациента необходимо 
длительное время на изготовление обуви. Ведь оценить, 
как изменились биомеханические показатели походки 
пациента, возможно только после изготовления обуви на 
основании полученных в ходе наблюдений данных.

— Для решения этой задачи мы разрабатываем систему — 
конструктор низа обуви, позволяющую в процессе биоме-
ханического исследования менять конфигурацию подошвы 
 обуви, изменяя высоту приподнятости пяточной части, фор-
мы и линии переката, высоту подошвы, угол положения сто-
пы, — говорит специалист лаборатории Екатерина Некрасова.

Сегодня ученые изготавливают образец системы, тести-
рование которого будет проходить в СПбГУПТД при уча-
стии врачей-ортопедов. Полученная технология впервые 
позволит ортопедам видеть изменения биомеханических 
показателей ходьбы, кинематики сегментов тела и кине-
тики работы суставов в зависимости от изменения кон-
струкции подошвы, высоты приподнятости, линий пере-
ката и других факторов. 

Исследования проводятся вузом в рамках программы 
Министерства науки и высшего образования РФ «Приори-
тет 2030» (нацпроект «Наука и университеты»).

Юлия ЕФРЕМОВА

КОРОВА ИЗ «ПРОБИРКИ»

В СПбГУПТД ИССЛЕДУЮТ БИОМЕХАНИКУ ХОДЬБЫ  
ДЛЯ СОЗДАНИЯ ОРТОПЕДИЧЕСКОЙ ОБУВИ

Во время профориентационной экскурсии студентов
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ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

НОВОСТИ НАУКИ

Российский государственный педагогиче-
ский университет им. А. И. Герцена (РГПУ 
им. А. И. Герцена) провел мероприятия, 
посвященные 200-летию со дня рождения 
К. Д. Ушинского. Вуз присоединился ко 
всероссийской акции, посвященной дню 
рождения великого педагога, — в универ-
ситете посадили «Аллею К. Д. Ушинско-
го». Кроме того, в Год педагога и настав-
ника издательство РГПУ им. А. И. Герцена 
выпустило уникальную книгу с избранны-
ми статьями К. Д. Ушинского. Она была 
представлена на IX книжном фестивале 
«Красная площадь» в Москве и Петер-
бургском международном экономиче-
ском форуме (ПМЭФ).

В открытии «Аллеи К. Д. Ушинского» 
в Герценовском университете приняли 
участие министр просвещения РФ Сергей 
Кравцов, губернатор Санкт-Петербурга 
Александр Беглов и ректор РГПУ 
им. А. И. Герцена Сергей Тарасов. На це-
ремонии также присутствовали препо-
даватели, сотрудники, студенты универ-
ситета, школьные учителя, победители и 
финалисты всероссийских конкурсов про-
фессионального педагогического мастер-
ства, слушатели программы повышения 
квалификации «Деятельность советника 
директора по воспитанию и взаимодей-
ствию с детскими общественными орга-
низациями».

Почетными гостями церемонии стали 
вице-губернатор Санкт-Петербурга Ирина 
Потехина, председатель Комитета по об-
разованию Наталия Путиловская, пред-
седатель Комитета по науке и высшей 
школе Андрей Максимов, заместитель 
руководителя Секретариата Совета Меж-
парламентской ассамблеи государств — 
участников Содружества Независимых 
Государств Елена Кузина, председатель 
Архивного комитета Санкт-Петербурга 
Пётр Тищенко и директор Президентско-
го физико-математического лицея № 239 
Максим Пратусевич.

Сергей Кравцов обратился к участникам 
церемонии: «Это действительно очень 
важное событие. В год 200-летия со дня 
рождения Константина Дмитриевича 
Ушинского в Москве мы 19 февраля от-
крыли его памятник, в Герценовском уни-
верситете издали собрание его трудов, 
за что я хотел бы поблагодарить Сергея 
Валентиновича. Сегодня мы во многом 
опираемся на идеи Константина Дмитри-
евича, который говорил о необходимости 

воспитания в школах, о важности нацио-
нальной, суверенной системы образова-
ния. И сегодня мы возвращаемся к этим 
истокам».

Гостей поприветствовал и Александр 
Беглов: «Отрадно, что в Год педагога и 
наставника мы вспоминаем Константина 
Дмитриевича Ушинского, великого педа-
гога. Он сделал очень много для нашей 
страны, работал в разных городах, побы-
вал в разных странах, собирал по крупи-
цам огромный опыт, который потом на-
чал воплощать на практике. И его идеи 
реализовывались именно здесь, в Санкт-
Петербурге. Самое главное для нас — его 
вклад в развитие преподавания русского 
языка в образовательных учреждениях».

Сергей Тарасов отметил, что посадка 
аллеи является значимым событием для 
старейшего педагогического университе-
та России: «Это одно из замечательных 
событий, посвященных К. Д. Ушинскому. 
Сергей Сергеевич уже сказал о том, что 
издан уникальный сборник работ Ушин-

ского, написанных в период его жизни в 
Санкт-Петербурге и работы редактором 
“Журнала Министерства народного про-
свещения”. Редактором нашего издания 
стал министр просвещения Сергей Серге-
евич Кравцов. На мой взгляд, в этом за-
ложены огромный символизм и продол-
жение традиций нашего отечественного 
образования, продолжение той ценност-
ной основы, которая является для нас 
ориентиром».

Помимо Санкт-Петербурга, всероссий-
ская акция проходит и в других городах 
России — в Туле, являющейся малой ро-
диной К. Д. Ушинского, а также в Москве 
и Ярославской области, где он жил и тру-
дился. При помощи 14 волонтеров-сту-
дентов перед 20-м корпусом университе-
та участники акции высадили 14 молодых 
лип.

Герценовское издание предлагает чи-
тателю репринтное воспроизведение на-
следия К. Д. Ушинского. Особенностью 
книги является формат репринта, по-

зволяющий читателю не только познако-
миться с содержанием статей, но и при-
коснуться к историческим документам. 
Согласно идее авторов-составителей 
публикация материалов должна способ-
ствовать повышению интереса к отече-
ственному педагогическому наследию, 
опирающемуся на национальные тра-
диции, междисциплинарные подходы, 
практикоориентированность и принцип 
равных возможностей в образовании, ак-
туальные как для наших современников, 
так и для будущих поколений педагогов и 
наставников. 

Презентация книги состоялась 3 июня 
на IX книжном фестивале «Красная пло-
щадь» в Москве в рамках круглого стола 
«К. Д. Ушинский: педагог вне времени», 
работу которого возглавила заместитель 
министра просвещения РФ Татьяна Васи-
льева. Издание представили ректор Гер-
ценовского университета Сергей Тарасов 
и директор фундаментальной библиоте-
ки РГПУ  им. А. И. Герцена  Натела Квелид-
зе-Кузнецова. 

В рамках презентации был представлен 
также фрагмент фильма «Видеопосвяще-
ние. Ушинский. 200 слов через 200 лет», 
представляющего отрывки из публика-
ций Ушинского, которые читают ректор 
Сергей Тарасов, президент Герценовско-
го университета Геннадий Бордовский, 
народные учителя РФ Людмила Мардер 
и Сергей Рукшин, а также студенты, про-
фессора и выпускники. 

Об издании говорили и на ПМЭФ. В этом 
году большое внимание на форуме уделя-
лось вопросам образования, подготовка 
к обсуждению которых была поручена и 
Герценовскому университету.

Активное участие в мероприятиях 
ПМЭФ принял министр просвещения РФ 
Сергей Кравцов. На одном из них глава 
ведомства вручил губернатору Санкт-
Петербурга Александру Беглову издание, 
подготовленное в РГПУ им. А. И. Герцена. 

Сергей Тарасов подчеркнул: «Для Герце-
новского университета очень важны тради-
ции, которые являются основой развития, 
и инновации, которые это развитие обе-
спечивают. В Год педагога и наставника мы 
активно повышаем качество нашей работы, 
реализуем амбициозные проекты. Одним 
из таких проектов стало издание трудов 
К. Д. Ушинского к 200-летию великого пе-
дагога. Оно является уникальным и будет 
интересно широкому кругу читателей».

Елена НОВОСЕЛЬЦЕВА

ИДЕИ ВНЕ ВРЕМЕНИ

Министр просвещения РФ С. С. Кравцов и губернатор Санкт-Петербурга А. Д. Беглов принимают участие 
в посадке «Аллеи К. Д. Ушинского» в Герценовском университете
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В Санкт-Петербургском государственном 
университете промышленных технологий 
и дизайна (СПбГУПТД) разработали новую 
технологию производства распушенной 
целлюлозы, которая раньше не выпуска-
лась в России.

Распушенная целлюлоза или «пушен-
ка» — это целлюлоза с улучшенными впи-
тывающими свойствами. Она является ос-
новным компонентом в составе продуктов 
личной гигиены: салфеток, бумажных по-
лотенец, детских подгузников, медицин-
ских масок, одноразовых простынь и бин-
тов. На данный момент в России пушенка 
не производится, поэтому существующие 
на рынке отечественные подгузники на 
основе других материалов значительно 
отстают по качеству от более дорогих им-
портных аналогов. 

Импортозамещающая разработка ре-
шит проблему отсутствия отечественного 
сырья для санитарно-гигиенических изде-
лий, в особенности подгузников. Ученые 
кафедры физической и коллоидной химии 
Высшей школы технологии и энергетики 
(ВШТЭ) СПбГУПТД предлагают замену тра-
диционного «мокрого» метода размола 
древесины на «сухой», который сокраща-
ет расход воды и электроэнергии при про-
изводстве и позволяет снизить стоимость 
конечного продукта. 

— За рубежом для получения пушенки 
применяется метод размола древесины в 
специальной машине с использованием 
огромных объемов воды. Мы разработали 

«сухой» способ, который заключается в ро-
спуске целлюлозы на отдельные волокна в 
воздушном потоке. Новейшая технология 
решает острую мировую проблему дефи-

цита пресной воды, потребление которой 
необходимо сокращать, — говорит доцент 
кафедры физической и коллоидной химии 
ВШТЭ СПбГУПТД Ираида Осовская.

Кроме того, «сухой» способ позволяет 
перемалывать целлюлозу не только хвой-
ных, но и более дешевых, лиственных по-
род древесины и требует в два раза мень-
ше оборудования. Многолетние испыта-
ния подтвердили, что полученная целлю-
лоза имеет высокие впитывающие харак-
теристики, а в отличие от зарубежной она 
обладает антибактериальным эффектом. 

Технологией уже заинтересовался ряд 
предприятий, и сейчас ученые находятся 
на стадии ведения переговоров о внедре-
нии. Пока в лабораторных условиях спе-
циалисты СПбГУПТД выпускают неболь-
шие объемы распушенной целлюлозы. 

 — Полотно целлюлозы помещается в дис-
пергатор, в корпусе которого установлен ро-
тор с лопостями. Ротор вращается и разделяет 
целлюлозу на отдельные волокна, обеспечи-
вая их интенсивное перемешивание. Благо-
даря этому формируется однородный поток 
аэровзвеси распушенных целлюлозных воло-
кон. Далее волокна попадают на сетку, кото-
рая формирует из них равномерный слой, — 
рассказывает заведующая проблемной на-
учно-исследовательской лабораторией ВШТЭ 
СПбГУПТД Галина Малиновская.

Юлия ГУЦАЛЕНКО

РАСПУШЕННУЮ ЦЕЛЛЮЛОЗУ ДЛЯ ГИГИЕНИЧЕСКИХ ИЗДЕЛИЙ 
РАЗРАБОТАЛИ ПЕТЕРБУРГСКИЕ УЧЁНЫЕ
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НОВОСТИ 

СПбГМТУ НА 
МЕЖДУНАРОДНОМ 
ВОЕННО-МОРСКОМ 
САЛОНЕ — 2023

Санкт-Петербургский государственный  
морской технический университет 
(СПбГМТУ) представил гостям Междуна-
родного военно-морского салона (МВМС), 
проходившего в Кронштадте, свои новые 
разработки.

На открытии салона 21 июня с проекта-
ми Корабелки ознакомились министр про-
мышленности и торговли РФ Денис Ман-
туров, главнокомандующий Военно-Мор-
ским Флотом России Николай Евменов, 
губернатор Санкт-Петербурга Александр 
Беглов и руководитель проектного офиса 
по созданию туристско-рекреационного 
кластера «Остров фортов» Ксения Шойгу.

В рамках МВМС-2023 прошло обсужде-
ние вопросов взаимодействия Корпора-
ции морского приборостроения и учебных 
учреждений в области морского приборо-
строения с участием ректора СПбГМТУ Гле-
ба Туричина.

Среди представленных разработок Ме-
дицинский морской мобильный комплекс 
(МММК) искусственного кровообращения, 
который позволяет восстанавливать жиз-
недеятельность конкретного органа в ав-
томатическом режиме за счет управления 
заданными параметрами крови в зависи-
мости от капиллярно-пористой структуры 
этого органа. Комплекс будет работать в 
режиме нормотермической и гипертерми-
ческой перфузии крови.

Разработка создана для надводных и 
подводных корабельных госпиталей, ори-
ентирована на использование отечествен-
ной элементной базы. МММК позволит 
сохранить жизни военнослужащих и избе-
жать удаления пораженных органов.

Роботизированный аппаратно-програм-
мный комплекс для фотодинамической 

терапии позволит повысить эффективность 
лечения онкологических заболеваний и 
снизить затраты на терапию. Более совер-
шенный класс аппаратов для фотодина-
мической терапии построен на принципах 
роботизации и применяет элементы искус-
ственного интеллекта при оценке результа-
тов лечения. Представленный на выставке 
образец — прототип телеуправляемого 
манипулятора для совместного использо-
вания с аппаратом для фотодинамической 
терапии.

Волновой глайдер (мини) — разработ-
ка Управления оборонных исследований 
и разработок и Студенческого конструк-
торского бюро СПбГМТУ. На эксперимен-
тальной платформе будут отрабатываться 
математический аппарат, принцип движе-
ния, программное обеспечение и аппарат-
ное содержание. Глайдер предназначен 
для сбора океанологических данных как 
самостоятельно, так и с привлечением 
подводных глайдеров. Аппарат способен 
передавать полученную информацию по-
требителю по различным каналам связи.

Макет подводного глайдера в натураль-
ную величину был создан на базе СПбГМТУ 
и Санкт-Петербургского научно-производ-
ственного предприятия подводных техно-
логий «Океанос». Автономный подводный 
аппарат приводится в движение гидроди-
намическими силами и способен до полу-
года находиться в плавании, передавая на 
берег различную информацию.

Ольга СУХОПАРОВА
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Первый Петербургский международный молодежный саммит 
техноброкеров, изобретателей и рационализаторов IpTech собрал 
более 400 молодых специалистов для очного участия в значимом 
для современного развития технологической повестки мира меро-
приятии.

Его проведение было посвящено Дню российского предприни-
мательства, который отмечается 26 мая. Студенческая молодежь 
представила на выставке в рамках мероприятия свои разработки 
в приборостроении, медицине, IT-технологиях, фармацевтике, 
строительстве, экологии, дизайне и других отраслях экономики. 
В саммите IpTech приняли участие свыше 650 молодых специали-
стов от 17 до 35 лет (178 из них уже имеют патент на свои изобре-
тения) из 62 регионов России и 12 дружественных стран. Отбор 
участников саммита проходил на основании опыта творческой 
и изобретательской деятельности, а также бизнес-достижений, 
которые потенциальные участники представили в специальной 
анкете. 

По оценкам экспертов, все без исключения проекты имели 
практическую направленность и высокий внедренческий по-
тенциал, многие имели опытные образцы. Каждый проект был 
обоснован, у некоторых молодых ученых это подтверждалось 
полученными патентами на изобретения. В рамках саммита па-
тентные поверенные в консультационной зоне оказывали прак-
тическую помощь разработчикам по их проектам для обеспече-
ния правовой охраны интеллектуальной собственности. Было 
налажено сотрудничество с международными участниками для 
охраны их интеллектуальных прав в России. В рамках конгресс-
ной части деловой программы выступили ведущие отраслевые 
специалисты, прошли TED-лекции и мастер-классы экспертов, 
представителей бизнес-сообщества, состоялась международная 
Ассамблея центров поддержки технологий и инноваций «TISC-
2030: Многофункциональные сервисы института интеллектуаль-
ной собственности и развитие экосистемы В2B#В2С». 

Выставочно-ярмарочная часть включала ярмарку промышлен-
но применимых технических решений и презентационные зоны 
участников саммита. Так, научная группа студентов, аспирантов 
и сотрудников Санкт-Петербургского политехнического универси-
тета Петра Великого Polytech Voltage Machine представила авто-
номного, пилотируемого робота для уборки снега, грязи и пыли 
с небольших улиц, пешеходных дорожек и дворов. Официально 
конструкция называется «Объект 314» — мобильная робототех-
ническая гусеничная платформа с навесным оборудованием для 
коммунальных служб. Два мощных электродвигателя позволяют 
платформе перевозить на себе груз массой до 150 кг, а также бук-
сировать технику массой до 2 тонн. Как рассказал руководитель 
команды Всеволод Гайдук, этой разработке полгода. За это время 
команда спроектировала модель с нуля и реализовала прототип. 
Пока модель существует в одном экземпляре. Но ее можно мас-
штабировать, сборка модели быстрая, а стоимость не супервы-
сокая. Робот может помогать людям: дворники зимой не всегда 
справляются с уборкой снега. На маленьких улицах или во дворах 
тяжелая техника только усугубит ситуацию, когда снежно или сля-
котно, а этот «малыш» может исправить ситуацию. 

— Мы начнем с мелкосерийного производства, дальше, если 
будем расширяться, потребуется хороший промышленный пар-
тнер. У нас уже есть компания, на площадке которой мы сможем 
производить серию моделей. Это узловая сборка, все элементы 
можно заменить практически в полевых условиях. Конструкция 
разработана именно так, чтобы «Объект 314» мог обслуживать 
персонал без специальных знаний. Мы старались максимально 
использовать отечественные комплектующие, но любое устрой-
ство полностью локализованным не может быть, такого нет ни 
в одной стране, и к такому никто не стремится. У нас западных 
поставщиков нет, есть китайский, с которым сотрудничаем, — по-
яснил Всеволод Гайдук. 

Он добавил, что на другой выставке, предшествовавшей сам-
миту, моделью заинтересовались представители коммунальных 
служб из Ивановской области. 

— Многое еще предстоит проверить и испытать, в том числе 
программное обеспечение, ходовую часть, чтобы самостоятель-
но убедиться в возможности использовать разработку в реальных 
условиях, — резюмировал он.

Участница из Сирии Лина Мохаммад Бассам Аль-Рифаи пре-
зентовала практичную вещь для домашнего применения — 
«Умную зубную щетку». Электрический гаджет может распоз-
навать кариес на ранних этапах. Если эмаль в порядке, при чист-
ке зубов загорается зеленый индикатор на щетке, а как только 
обнаруживается пораженный участок, загорается красный свет 
и звучит сигнал. Внутри щетки действуют микроэлектронные 
волны, которые, натыкаясь на пораженную ткань, вызывают 
замыкание. Такая зубная щетка поможет самостоятельно рас-
познать проблемы с зубами и вовремя отправиться на лечение 
к врачу. По словам изобретательницы, стоматолога по профес-
сии, щетка рассчитана в основном на женщин, которые боль-
ше внимания уделяют и своему здоровью, и здоровью семьи. 
На вопрос, почему она выбрала нашу страну для презентации, 
учитывая политическую ситуацию и санкции, Лина Мохаммад 
Бассам Аль-Рифаи ответила, что в Сирии не очень высокий уро-
вень инвестиций, а в России есть потенциал, поэтому саммит 
станет хорошей платформой для создания партнерства. Разра-
ботка имеет патент в Сирии, а вскоре получит уже междуна-
родный патент в Международной организации интеллектуаль-
ной собственности в Женеве. Интерес к разработке проявили 
представители Политеха, обменявшись с автором изобрете-
ния контактами для дальнейшей работы. И еще один вопрос, 
который невозможно было не задать. Нам часто говорят, что 
женщин в арабском мире ущемляют в правах, так ли это? Лина 
ответила, что это стереотип, не совсем правильное представ-

ление. Да, в Сирии женщины носят традиционную одежду, но 
ведь наука — это в голове. Если у девушки или женщины есть 
потенциал в сфере науки, то общество поддерживает ее, и до-
казательство тому — участие Лины в саммите. Ее визит стал 
результатом сотрудничества между организаторами саммита 
и Национальной ассоциацией сирийских студентов. Молодым 
сирийским изобретателям дается возможность участвовать в 
подобных международных мероприятиях. 

Гости и партнеры события получили возможность увидеть но-
вые перспективы и запланировать траекторию дальнейшего про-
фессионального развития, заключить 11 соглашений о сотрудни-
честве и сформировать научно-производственные команды.

По итогам выставки IpTechExpo и выступлений на презентаци-
онных зонах саммита эксперты выбрали победителей в разных 
номинациях и наградили грамотами и призами.

Победу в номинации «Самый коммерциализируемый проект» 
получила Анастасия Загороднова (Национальный исследователь-
ский Мордовский государственный университет им. Н. П. Огарёва 
(МГУ им. Н. П. Огарёва)) с разработкой «Беспламенный нагрева-
тель пищи». Лучшим региональным брендом оказался проект 
МГУ им. Н. П. Огарёва «Мордовский модный дом: дизайн-транс-
фер технологий высокой моды».

Лучший проект военного и двойного назначения «Автомати-
зированная виртуально-обучающая система на современных об-
разцах техники связи» был представлен Военной академией свя-
зи имени маршала Советского Союза С. М. Будённого.

Самый оригинальный проект «Разработка прототипа 
3Д-принтера для использования в кондитерских целях» пред-
ставила Диана Васильева (Томский политехнический универ-
ситет). Лучшими проектами на презентационных зонах самми-
та признаны: микроиглы — перспективная стратегия доставки 
лекарств для терапии остеоартрита, разработанная Ульяной 
Ногаевой (Санкт-Петербургский государственный химико-
фармацевтический университет), Экосистема лабораторного 
оборудования «United Lab» — проект Сергея Лебедева (Санкт-
Петербургский государственный технический институт (техни-
ческий университет)), Bukable — профессиональная социаль-
ная сеть для студентов Андрея Штундера (Санкт-Петербургский 
государственный университет), Программа распознавания 
калькирующей жестовой речи и жестового языка, которую 
представил Ал-Салех Халид Мохаммед (Университет Алеппо, 
Сирия) и другие.

Анна ШАРАФАНОВИЧ

НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ МОЛОДЫХ 
ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ

Студенты Политеха и их разработка
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ШКОЛА — ВУЗ — ПРЕДПРИЯТИЕ

ПРОФЕССИОНАЛИТЕТ

В Санкт-Петербургском государственном 
университете аэрокосмического приборо-
строения прошла первая Летняя школа для 
старшеклассников «Технологии будущего» 
на базе Инженерной школы ГУАП. 

Традиционно в Санкт-Петербургском госу-
дарственном университете аэрокосмическо-
го приборостроения (ГУАП) самый высокий 
конкурс при поступлении среди техниче-
ских вузов города. В прошлом году на одно 
бюджетное место претендовали более 30 
человек. Сейчас у старшеклассников, соби-
рающихся поступать на инженерные специ-
альности, есть возможность познакомиться 
с первым аэрокосмическим университетом 
изнутри — посетить лаборатории, пооб-
щаться с преподавателями. 

Так, ученики восьми петербургских школ 
в течение недели занимались в Инженер-
ной школе ГУАП. Заведующий лаборатори-
ей робототехники Александр Рысин  и со-
трудники подразделения рассказали о мо-
бильных и промышленных роботах, их за-
дачах и роли в современном мире. После 
этого ребята создали эскиз в программе 
трехмерного моделирования «КОМПАС-
3D», а потом вырезали его при помощи 
оборудования лаборатории. 

Директор Инженерной школы ГУАП Сер-
гей Солёный отмечает, что Летняя школа 
дает возможность школьникам приобре-
сти знания и практические навыки по вос-
требованным направлениям подготовки, 

соответствующим ядерным направлениям 
ГУАП. Недельные курсы станут отличным 
поводом погрузиться в потенциальную 
профессию, определиться с вузом.

Заведующий лабораторией электроэнер-
гетики Владимир Кузьменко рассказал о 

перспективных направлениях и компетен-
циях в области электроэнергетики, проектах, 
партнерах и проводимых исследованиях в 
подразделении. Школьники изучили осно-
вы электробезопасности, познакомились с 
процессом проведения электрических изме-

рений полного сопротивления цепи «фаза-
ноль», проверки срабатывания автоматиче-
ских выключателей и тепловизионного кон-
троля электрооборудования.

Заведующий образовательной фабри-
кой по электрическим зарядным станциям 
«УНИКУММОТОРОС-ГУАП» Алексей Бо-
брышов описал разные способы зарядки 
и логику взаимодействия контроллера 
зарядных станций с электромобилем, по-
казал автоматические выключатели и маг-
нитные пускатели.

В Инженерном гараже школьники со-
вместно с заместителем начальника отде-
ла Диной Асфар и сотрудниками подразде-
ления с нуля создали 3D-модель простого 
робота, а также вырезали значки на лазер-
ном станке.

Заведующий лабораторией кибербезо-
пасности Илья Воропаев познакомил ре-
бят с основами проектной деятельности 
и UI-тестирования приложений на при-
мере компьютерных игр подразделения. 
В практической части занятия школьники 
попробовали себя в роли настоящих тести-
ровщиков программного обеспечения, на-
учились писать bug-reports и оставили ла-
боратории весьма полезные комментарии 
для будущего процесса разработки.

По окончании программы все участники 
получили сертификат о прохождении Лет-
ней школы. В следующем году ГУАП плани-
рует проводить сезонные школы. 

Арина ГАЛЯУВА

В цехе 710 на территории Кировского завода 
1 сентября 2023 г. торжественно откроется 
кластер «Машиностроение» в рамках фе-
дерального проекта «Профессионалитет». 
Это один из считанных примеров в России, 
когда кластер размещается не в образова-
тельном учреждении, а на территории дей-
ствующего предприятия, известного как в 
нашей стране, так и за рубежом. 

Базовое образовательное учреждение 
кластера — Академия машиностроения 
имени Ж. Я. Котина. Опорное предпри-
ятие — Петербургский тракторный завод 
(входит в группу компаний «Кировский за-
вод»). Участие завода в проекте определи-
ло уникальность создаваемого кластера. 

Образовательно-производственный центр 
откроется в стенах исторического здания Пу-
тиловского завода (с 1934 г. — Кировского за-
вода) постройки 1911–1912 гг. Получается, что 
«Профессионалитет», сам того не подозревая, 
сохраняет первоначальное предназначение 
здания с временной разницей в 107 лет!

Согласно архивной справке Музея исто-
рии и техники Кировского завода в 1916 г. 

задокументирован ввод в действие инстру-
ментального цеха в этом здании. Тогда об-
разование на Путиловском заводе своего 
инструментального производства стало со-
бытием. В то время Россия занимала четвер-
тое место в мире по показателям развития 
машиностроения, электроэнергетики, в до-
быче угля и выплавке стали и чугуна.

Известно, что через 40 лет была прове-
дена реконструкция цеха и создан новый 
абразивный участок. Так «кировцы» в годы 
пятой пятилетки (1951–1955 гг.) вместе со 
всеми ленинградцами решали задачу, по-
ставленную Коммунистической партией и 
Советским правительством: развивать Ле-
нинград как один из центров дальнейшего 
технического прогресса. Машиностроитель-
ные предприятия Ленинграда освоили и вы-
пустили 354 важнейших новых типа машин, 
механизмов, аппаратов и приборов.

А план первого года уже шестой пяти-
летки ленинградцы выполнили досрочно. 
Кировский ― первый в списке заводов, до-
бившихся «крупных успехов в выполнении 
государственного плана».

В 1960 г. появился совершенно новый 
участок по изготовлению протяжек, а 

1965 г. ознаменовался тем, что этот цех 
полностью восстановили после повреж-
дений, полученных в годы Великой Отече-
ственной войны.

За время блокады Ленинграда на Киров-
ский завод было сброшено 4423 снаряда, 
78 фугасных и сотни зажигательных бомб. 
Разрушено несколько цехов и более 150 
производственных и бытовых построек.

В 70-е гг. XX в. названия всех цехов Ки-
ровского завода поменяли на номера, и 
«наш герой» — Центрально-инструмен-
тальный — стал цехом 710.

Масштабная реконструкция цеха 710, 
проведенная в 1986 г., увеличила произ-
водственную площадь на дополнительных 
3 000 кв. м. Был открыт новый участок по 
изготовлению уже крупных протяжек.

Как следует из архивной справки, цех 
неоднократно занимал призовые места в 
социалистических соревнованиях среди 
вспомогательных цехов Кировского заво-
да, тем самым подтверждая мощь всего 
предприятия. В 1970 г. Указом Президи-
ума Верховного Совета СССР завод был 
награжден орденом Октябрьской револю-
ции за «успешное выполнение пятилет-

него плана и организацию производства 
новой техники». 

И что очень важно перенять у той раз-
витой производственной эпохи, так это 
массовую пропаганду Человека труда. 
В Музее истории и техники Кировского 
завода сохранились фото передовиков 
производства 1970-х гг. этого цеха: инстру-
ментальщика Б. Смирнова, шлифовщика 
Е. Масятина, фрезеровщиков В. Тупицина 
и М. Салыкиной, мастера В. Быковой.

Теперь первым студентам, которые 
приступят к занятиям в Образовательно-
производственном центре с 1 сентября 
2023 г., предстоит профессионально соот-
ветствовать показательной традиции исто-
рического Центрально-инструментального 
цеха. 

А возрождению популяризации рабочих 
профессий поспособствует федеральный 
проект «Профессионалитет», в котором 
имена «котинцев» громко прозвучат под 
современным названием «Молодые пере-
довики Санкт-Петербургского кластера 
‟Машиностроение”».

Татьяна ФИЛАТОВА

ОТ РОБОТОВ ДО ЭЛЕКТРОМОБИЛЕЙ

КЛАСТЕР «МАШИНОСТРОЕНИЕ»  
ВОЗВРАЩАЕТ ПРЕСТИЖ РАБОЧИХ ПРОФЕССИЙ

Историческое здание цеха 710 на территории Кировского завода

Участники Летней школы проходят обучение по 3D-моделированию

Новая мастерская инструментального цеха Путиловского завода. 1927 г.
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9 июня состоялась защита проектных 
инициатив «Программы подготовки ко-
манд инженерно-технических вузов и 
колледжей для разработки и реализации 
стратегических инициатив в приоритет-
ных для Санкт-Петербурга направлениях 
экономической специализации: от идеи 
до результата».

Целью данного мероприятия стало соз-
дание единой команды, готовой к реали-
зации масштабных проектов.

В течение трех месяцев участники ко-
манд разрабатывали проекты по созда-
нию научно-производственных центров 
на базе их учреждений. Для этого было 
организовано обучение — лекции, тре-
нинги и практические занятия от экспер-
тов в данной области. Каждую команду 
на протяжении всего обучения сопрово-
ждал модератор. Над составлением кар-
ты ресурсов проекта участники работали 
под руководством заведующей лабора-
торией «Центр современных техноло-
гий развития человеческого капитала» 
Московского государственного универ-
ситета имени М. В. Ломоносова Ирины 
Архиповой, а о дорожных картах в управ-
лении проектами им рассказал консуль-
тант по проектному управлению, Agile 
коуч, тренер программы Project Cycle 
Management, эксперт комитета по вали-
дации PMBOK Guide Валерий Фунтов.

В процессе обучения команды достиг-
ли важных результатов, одним из которых 
является не только горизонтальное взаи-
модействие между структурными подраз-
делениями вузов, но и контакты с другими 
вузами-участниками, что в будущем может 
привести к интересным общим проектам. 

Встречи с представителями индустриаль-
ных предприятий помогли учебным за-
ведениям разобраться в актуальных по-
требностях профильных отраслей, повы-
сить прагматику научных исследований и 
сыграть свою значимую роль в развитии 
индустрий.

Впечатлениями об обучении поделилась 
представительница Санкт-Петербургского 
государственного химико-фармацевтиче-
ского университета (СПХФУ) Юлия Труха-
нова:

— Для меня программа «От идеи до 
результата» была невероятна инте-
ресна и познавательна. Наш проект — 
«Научно-исследовательский центр 
разработки лабораторной технологии 
синтеза АФС и интермедиатов», цель 

которого — сборка разветвленных ин-
тегрированных технологических цепо-
чек химико-технологического сектора. 
В программе было много интерактива: 
мозговые штурмы, тренинги, кейсы, 
деловые игры. Работа членов команды 
над проектом сопровождалась обрат-
ной связью от экспертов, что способ-
ствовало выравниванию траектории 
движения коллектива. Кроме того, 
каждый модуль программы был насы-
щен докладами, посвященными оцен-
ке современной проблематики про-
мышленности нашей страны и анализу 
фронтирных областей развития. Среди 
докладов выделялись презентации от 
индустриальных и академических экс-
пертов об успешно реализованных 

кейсах решения проблем промышлен-
ности. Команда СПХФУ получила ком-
петенции в анализе ресурсов, поиске 
заказчиков и партнеров, составлении 
бизнес- и финансовой моделей. Будем 
продолжать работу над проектом. 

Команда университета выражает ис-
креннюю благодарность ректору Игорю 
Анатольевичу Наркевичу, проректору по 
учебной работе Юлии Геннадьевне Ильи-
новой за предоставленную возможность 
совершенствования компетенций в обла-
сти стратегического планирования и про-
фессиональных коммуникаций, а также 
организаторам программы и менторам 
команды.

Анна ЮРЧИК

СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ

НОВЫЕ СТРАТЕГИИ
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Участники программы подготовки команд

«ОТ ИДЕИ ДО РЕЗУЛЬТАТА»:  
НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ ЦЕНТР В ВУЗЕ

Проводники и помощники машиниста, де-
журные по станции и контролеры в метро, 
вожатые в пионерском лагере и электро-
механики — бойцы студенческих отрядов 
Университета путей сообщения выходят 
на работу. Старт третьему — трудовому — 
семестру дан 23 июня в Музее железных 
дорог России, где тоже трудится один из 
стройотрядов.

Торжественную церемонию выдачи сим-
волических трудовых путевок стройотрядам 
Санкт-Петербургского государственного уни-
верситета путей сообщения Императора Алек-
сандра I (ПГУПС) открыл проректор по воспи-
тательной работе и связям с производством 
Пётр Кириллович Рыбин.

— Мы продолжаем добрую традицию от-
крытия третьего трудового семестра здесь, в 
стенах Музея железных дорог. Очень здоро-
во, что с каждым годом количество студентов, 
изъявивших желание поехать в студенческие 
отряды — строительные, профессиональные, 
педагогические, становится больше. В этом 
году у нас с вами 17 отрядов! — отметил он. — 
Наши студенты, начиная с 1950-х гг., делали 
очень большое дело для страны, созидая, 
создавая новые предприятия, строя железные 
дороги.  И сейчас вы продолжаете его.

У студенческих отрядов ПГУПС большая 
история. 38 лет работает круглогодичный от-
ряд проводников «Смена», в этом году в от-
ряде 110 человек. Свою работу члены отряда 
называют тяжелой, но полной положительных 
моментов, нужной, чтобы понять устройство 
железной дороги изнутри, а отряд — одной 
большой семьей. 

Еще один круглогодичный отряд студентов-
проводников — «Крылья Сапсана» — с 2019 г. 
обслуживает пассажиров высокоскоростного 
поезда Санкт-Петербург — Москва. 

Из круглогодичных и «исторических» — ра-
ботает уже 37 лет — отряд помощников маши-
ниста электропоезда «Ладога». В этом году по-
явился новый (и единственный в стране) кру-
глогодичный студенческий отряд «Поездной 
электромеханик» на железнодорожных со-
ставах Федеральной пассажирской компании.

Впервые в этом году на станции Санкт-
Петербург — Сортировочный (Московский) 

будут работать 14 монтеров пути и 6 электро-
монтеров из отряда «Инфраструктура». 

Бойцы отряда «Экспресс» работают кон-
тролерами в метро. Отряд «Атлант» будет за-
ниматься благоустройством территории гео-
лого-геодезической базы университета вблизи 
поселка Толмачёво Ленинградской области и 
завершающими работами на полигоне, кото-
рый является совместным проектом ПГУПС и 
ОАО «РЖД». Педагогический отряд «Веста» 
направляется в детский лагерь «Юный желез-
нодорожник».

Сложную, но нужную городу работу делает с 
2017 г. отряд «Путеец» — ремонт трамвайных 
путей. 

— Если ночью гуляете — можете нас уви-
деть, сейчас мы ремонтируем объект на пр. 
Маршала Жукова, — говорит командир «Пу-
тейца» Михаил Забзеев. — Работа непростая, 
но нам нужно опыта набираться. 

За время работы в отряде студенты осваи-
вают все виды путевых работ: выправку пути 
в профиле, регулировку и разгонку зазоров, 
рихтовку и перешивку пути, одиночную смену 
элементов верхнего строения пути и многое 
другое.

В 2022 г. в Музее железных дорог России 
начал работу отряд «Хранители». Основная за-
дача бойцов — сделать посещение залов ком-
фортным, а атмосферу в них — дружелюбной. 

— Мы будем следить за безопасностью по-
сетителей, чтобы они, и особенно дети, не ла-
зали по поездам и паровозам внутри музея и 
на большой территории на улице, не ломали 
себе руки и ноги. Будем работать в интерак-
тивной зоне. Будем помогать с выставкой, от-
бирать фотографии, описывать их, то есть бу-
дем делать всю музейную работу, — рассказы-
вает командир отряда «Хранители» Анастасия 
Тулинова.

Впервые начал свою трудовую деятель-
ность весной прошлого года и отряд «На-
вигатор». Его бойцы занимаются инфор-
мационно-справочным сопровождением 
клиентов и посетителей железнодорожных 
вокзалов в режиме реального времени. Де-
журными по залу на Московском и Ладож-
ском вокзалах будут ребята из отряда «Со-
звездие». 

Но есть и совсем новые сферы деятель-
ности, к которым студенческие отряды при-

ступят в этом году впервые: веб-дизайном, 
разработкой программного обеспечения, ав-
томатизацией процессов эксплуатации будет 
заниматься отряд «Энигма» на базе Санкт-
Петербургского информационно-вычисли-
тельного центра «РЖД».

Полвека назад, в 1973 г., первый строй-
отряд из ПГУПС (тогда — Ленинградского 
института инженеров железнодорожного 
транспорта) появился на БАМе. Байкало-
Амурская магистраль была объявлена Все-
союзной ударной комсомольской стройкой 
в апреле 1974 г., и в следующем году будет 
отмечать пятидесятилетие, а в ПГУПС этот 
юбилей уже отмечают — после многолетне-
го перерыва два отряда студентов отправля-
ются на БАМ. И, как и 50 лет назад, студенты 
едут в дальние края за романтикой, «запа-
хом тайги», при этом испытывая професси-
ональный интерес к такому историческому 
масштабному проекту.

— У нас есть два объекта, мы будем стро-
ить дорогу. В отряде 60 человек, есть ребята с 
опытом, тоже путейцы, но большинство едет 
в первый раз. Мы едем ради эмоций и опыта, 
хотим почувствовать атмосферу прежней ро-

мантики, — объясняет командир стройотряда 
«Байкал ― Новая Чара» Роман Орлов.

Впечатления, которые останутся на всю 
жизнь, обещают бойцам бамовских строй-
отрядов и бывалые бойцы. Неслучайно люди, 
работавшие на БАМе, объединяются в вете-
ранские организации. Привет от ветеранов 
студенческих отрядов передал молодым 
Юрий Вадимович Филатов, командир Ленин-
градского областного студенческого отряда 
(1984‒1988 гг.). 

— Те, кто уже бывал, — знает, а тот, кто в пер-
вый раз, — поверьте: самые лучшие друзья — 
из студотряда, а впечатления, которые вы по-
лучите, будут самыми яркими на всю жизнь. 
По прошествии многих-многих лет вы будете 
вспоминать эти месяцы как одни из самых 
счастливых в вашей жизни. Почему? Потому 
что вы единомышленники и делаете хорошее 
дело, а это великое благо, когда коллектив 
единомышленников собирается и делает то, 
что нужно еще кому-то, а не только вам. И вы, 
вернувшись, будете горды тем, что делали до-
брое дело!

Дарья ОСИНСКАЯ

ПУСТЬ ПОВЕЗЁТ НАМ В БОЛЬШОМ ПУТИ…
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ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА

«Возьмите с собой побольше варенья. 
Утром каша с вареньем там очень  хорошо 
идет!» — инструктирует тех, кто собрался 
в шлюпочный поход по Ладоге, началь-
ник военно-спортивного клуба Корабелки 
Василий Сапожников. Для него это будет 
уже 40-е путешествие на ялах в качестве 
командира.

На набережной Гребного канала по-
строение команд Морского технического 
университета и других вузов города. Скоро 
начнутся соревнования на шлюпках — ре-
гата «Вёсла на воду!». Как и положено, в 
начале торжественная часть, с приветстви-
ями выступают многочисленные организа-
торы, но вот ведущий предоставляет слово 
Василию Александровичу Сапожникову. 
Строй студентов взрывается громкими 
аплодисментами и криками: так привет-
ствуют начальника военно-спортивного 
клуба Санкт-Петербургского государствен-
ного морского технического университе-
та (СПбГМТУ). В Корабелке он легенда и 
знаменитость. Вот уже сорок лет всё, что в 
вузе связано со шлюпочными походами и 
соревнованиями, курирует Василий Алек-
сандрович. 

В молодости он не задумывался о педа-
гогике — мечтал о море. Поступил в Выс-
шее военно-морское училище подводного 
плавания имени Ленинского комсомола. 
После окончания служил на подводных 
лодках Краснознаменного Северного 
флота, но семейные обстоятельства по-
ставили крест на успешной военной ка-
рьере. Василий Сапожников перевелся в 
Ленинград и устроился работать на кафе-
дру военно-морской подготовки в Ленин-
градский кораблестроительный институт 
(ныне — СПбГМТУ). Как-то раз начальник 
кафедры предложил молодому препода-
вателю пойти в шлюпочный поход со сту-
дентами. Командир, который занимался 
этой работой, был уже в возрасте и искал 
себе замену. В 1983 г. в свой первый поход 
Василий Сапожников отправился по Волге 

старпомом, а уже на следующий год — ко-
мандиром.

— И тут я понял, что я не «тыловая кры-
са», что для меня море не закончилось. 
С 1983 г. меня оттуда не вытащить. То, о 
чем я мечтал с детства, воплотилось, — 
вспоминает Василий Александрович. 

Последние годы студенты и преподава-
тели Корабелки ходят на шлюпках только 
по Ладоге. Поход длится около месяца и 
состоит из нескольких этапов. Ежедневно 
участники преодолевают несколько десят-
ков километров. В путешествие отправля-
ются катер и два-три яла, так еще называ-
ют шлюпки. Бывает, гребут по несколько 
часов безостановочно. 

«Я там всё люблю: и погрести, и под па-
русом походить. У нас ведь много тради-
ций. Например, День Нептуна — театра-
лизованное представление с Нептуном, 
русалкой, свитой чертей. Так мы посвяща-
ем новичков в шлюпари.  А еще походная 
баня… Это тоже такое событие. Ее готовят 
целый день: рубят дрова, таскают воду, 
разводят костер. Когда дожди, холод, та-
кой кайф прийти погреться», — делится 
впечатлениями Степан Ячный. Он окончил 
Корабелку девять лет назад, но от привыч-
ки провести отпуск на Ладоге отказаться 
не может до сих пор.

Перед путешествием новички осваивают 
теорию на занятиях у командира похода: 
изучают управление шлюпкой, морские 
узлы, картографию, навигацию. Многие, 
как и Василий Сапожников, буквально за-
болевают походами и с нетерпением ждут 
следующего лета. 

«Василий Александрович сделал эти по-
ходы. Даже в тяжелое время 1990-х гг. он 
находил способы их сохранить. Уникаль-
ный человек Василий Сапожников своим 
оптимизмом, своей энергией заражает 
всех окружающих», — рассказывает про-
фессор кафедры судовой автоматики и 
измерений СПбГМТУ Константин Поляков. 
Кстати, Константин тоже начал ходить на 
шлюпках еще студентом в 1988 г. и про-
должает до сих пор. Именно в походе Кон-

стантин Поляков познакомился со своей 
женой. 

Василий Сапожников не только сохра-
нил университетскую традицию шлю-
почных походов, которая родилась еще 
в 1930-е гг. Благодаря Василию Алексан-
дровичу появились новые мероприятия, 
которые собирают большое количество 
участников. 

— Когда я в 1980-х гг. сходил в первый 
поход, вернулся окрыленным, предло-
жил устроить небольшую практику, что-
бы привить студентам морские навыки, 
любовь к морю, — так по воспоминани-
ям Василия Сапожникова возникла идея 
провести регату. 

Сейчас это международные соревно-
вания «Вёсла на воду!». Участники на 
время преодолевают дистанцию в 1000 
метров. Ежегодно в состязаниях участву-

ют десятки команд. А тогда, в 1984 г., это 
был небольшой междусобойчик среди 
студентов военной кафедры Корабелки. 

Также спонтанно 17 лет назад возникла 
идея шлюпочного Парада Победы. Студен-
ты и курсанты Корабелки, Государственно-
го университета морского и речного флота 
имени адмирала С. О. Макарова, Военного 
инженерно-технического университета и 
других вузов проходят несколько киломе-
тров по Неве, Большой и Малой Невкам. 
Члены экипажей спускают на воду венки в 
память о погибших моряках Балтики и жи-
телях блокадного Ленинграда. 

Через два года шлюпочные походы Ко-
рабелки отметят 90-летний юбилей. Васи-
лий Александрович уже полон планов, как 
праздновать это серьезное событие. 

Ольга СУХОПАРОВА

ЮБИЛЕЙНЫЙ ПОХОД НА ЛАДОГУ ВАСИЛИЯ САПОЖНИКОВА
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Василий Сапожников на открытии международной регаты «Вёсла на воду!»

НОВОСТИ КУЛЬТУРЫ

Концерт Академического хора Санкт-
Петербургского государственного электро-
технического университета «ЛЭТИ» имени 
В. И. Ульянова (Ленина), посвященный 
137-летию основания первого в России 
электротехнического института, состоялся в 
день рождения вуза. Хор завершал свой 66-й 
концертный сезон, в рамках которого он уча-
ствовал в разных музыкальных форумах — 
от Петрозаводска до Владивостока. 

Актовый зал ЛЭТИ заполнили студенты 
всех поколений — от юных первокурсни-
ков до седовласых ветеранов из далеких 
1960-х.

Не худо бы вспомнить, что первое упо-
минание о хоре студентов ЭТИ датировано 
1895 г. и что хоровой кружок был организо-
ван 115 лет тому назад в 1908 г. К этим «не-
круглым» датам добавим и «рабочий» юби-
лей: в следующем сезоне Елена Леонидовна 
Касьянова отпразднует 25-летие во главе 
хора ЛЭТИ. Она наследует традиции выдаю-
щихся руководителей хора — Геннадия Ива-
новича Беззубова и Александра Ивановича 
Крылова. Приняв хор на излете трудных 
 90-х, Елена Касьянова не только возродила 
его былую славу, но и умножила ее.

Вот самые последние «знаки отличия», 
награды, завоеванные поющими студен-
тами, инженерами-электриками, физи-
ками… и «лириками», как говорится, по 
совместительству. На Первой дальнево-
сточной хоровой олимпиаде во Влади-
востоке — золотая медаль в номинации 
смешанные хоры и золотая медаль в но-
минации современная музыка. На Между-
народном фестивале-конкурсе концерт-
ных программ «Предчувствие Рождества 
Христова» в Санкт-Петербурге — диплом 
лауреата I степени. Всероссийский фести-
валь-конкурс «Радуга» имени И. В. Рогано-
вой (Санкт-Петербург) принес целый букет 
наград — диплом лауреата I степени, ди-
плом Гран-при, диплом лучшему солисту. 
Со всеми наиболее яркими страницами 

нынешнего сезона собравшихся познако-
мил видеофильм. 

И вот на сцене самодеятельный — не ста-
ну называть его любительским — хор ЛЭТИ. 
Самодеятельный — только вдумайтесь в глу-
бинный смысл этого слова — любящие музы-
ку сами творят ее для себя и друзей-слуша-
телей, как в давние времена, когда не было 
концертных залов, и домашнее, салонное му-
зицирование аматеров (любителей) — игра в 
четыре руки на рояле, пение романсов, хоро-
вые спевки — заменяло филармонические 
концерты. Я помню, как однажды замеча-
тельный музыковед Александр Должанский, 
выступая в аудитории ЛЭТИ перед концертом 

скрипача Бориса Гутникова, назвал нас, буду-
щих инженеров и самодеятельных музыкан-
тов — пианистов, певцов, хористов, — мате-
рыми аматерами! То была высшая похвала, 
диплом, как сказал бы Тютчев: «Вот наш па-
тент на благородство!».

Во всем, что звучало в этот вечер, — от 
русских, казачьих, белорусских песен до 
мощного «Пантелея-целителя» Сергея Рах-
манинова, от «Буйного ветра» из хорового 
концерта Виталия Ходоша до изящных и 
остроумных миниатюр Юрия Фалика («Не-
знакомка» на стихи Александра Блока) 
или Сергея Екимова («Кенгуру» на стихи 
Николая Гумилева), от шведской народной 

песни «Трило» в обработке Бенгта Олдена 
(солистка Астхик Оганесян), с ее изощрен-
ной хоровой оркестровкой, до обрядового 
карнавального действа в хоровой пьесе 
словенского композитора Само Вовка… Во 
всем, повторю, слышалось живое свиде-
тельство подлинного музыкантского про-
фессионализма самодеятельного Акаде-
мического хора СПбГЭТУ «ЛЭТИ».

Иосиф РАЙСКИН, 
студент 226-й группы  

ФЭТ (1952–1957),  
главный редактор газеты  

«Мариинский театр» 

ПЕСНЬ МОЯ, ЛЭТИ…
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Концерт Академического хора ЛЭТИ
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С 21 по 25 августа пройдет XIII Всероссий-
ский съезд по теоретической и прикладной 
механике. Это одно из важнейших научных 
мероприятий России, которое способству-
ет повышению научной и технологической 
активности российских ученых, созданию 
отечественных технологий и оборудования. 

В съезде примут участие члены Россий-
ской академии наук (РАН), сотрудники ве-
дущих вузов, научно-исследовательских 
институтов и представители российской 
промышленности. В программе съезда — 
пленарные доклады, работа научных сек-
ций по общей и прикладной механике, 
механике жидкости и газа, механике де-
формируемого твердого тела. 

В 2023 г. съезд впервые состоится в Се-
верной столице в Санкт-Петербургском 
политехническом университете Петра 
Великого (СПбПУ). Для Санкт-Петербурга 
большая честь принимать такое мас-
штабное научное мероприятие в пред-
дверии 300-летия РАН, поэтому в орга-
низации и подготовке съезда принимают 
участие представители правительства 
Санкт-Петербурга, научных и образова-
тельных учреждений, промышленных 
компаний города — они входят в состав 
Локального организационного комитета 
(ЛОК) съезда.

В административно-деловом комплек-
се «Невская Ратуша» состоялось сове-
щание Локального организационного 
комитета XIII Всероссийского съезда по 
теоретической и прикладной механике. 
Совещание проводил сопредседатель 
ЛОК вице-губернатор Санкт-Петербурга 
Владимир Княгинин. В нем участвовали 
проректор по цифровой трансформации 
СПбПУ Алексей Боровков, председа-

тель Комитета по науке и высшей школе 
Санкт-Петербурга Андрей Максимов, ге-
неральный директор Конгрессно-выста-
вочного бюро Санкт-Петербурга Сергей 
Азаренков, проректор по организацион-
но-хозяйственной работе СПбПУ Станис-
лав Владимиров, проректор по научной 
работе СПбГУ Сергей Микушев, дирек-
тор Института проблем машиноведения 
РАН Владимир Полянский, руководитель 
программ блока экспертизы и функцио-
нального развития «Газпромнефть НТЦ» 
Павел Сорокин, генеральный директор 
«НПО Спецматериалов» Михаил Сильни-
ков и другие.

На встрече представители Локального 
организационного комитета обсудили во-
просы, связанные с подготовкой меропри-
ятия, в том числе готовность деловой и 
культурной программ съезда, размещение 
в гостиницах Санкт-Петербурга более 1 000 
гостей и обеспечение их безопасности, 
участие в съезде партнеров, а также обо-
значили важнейшие задачи на ближайшее 
время.

Политех активно готовится к встрече на 
своей площадке ученых со всей страны. 
Программный комитет отобрал около 
1 000 устных и 500 стендовых докладов, 
которые будут представлены во время ра-
боты трех секций, 21 подсекции и 11 ми-
ни-симпозиумов. Организаторы продумы-
вают, как сделать нахождение участников 
в Политехе комфортным — от организа-
ции логистики и питания до обучения во-
лонтеров, которые станут незаменимыми 
помощниками во время съезда. Как не 
раз отмечал ректор СПбПУ Андрей Руд-
ской, для Политехнического университета, 
ученые которого внесли большой вклад в 
развитие отечественной механики, важно 
провести съезд на высоком уровне.

Съезды по теоретической и прикладной 
механике организуются раз в четыре года, 
начиная с 1960 г. Съезды проходили в Мо-
скве, Алма-Ате, Ташкенте, Перми, Нижнем 
Новгороде, Казани, Уфе и других городах 
страны. 

Организатором съезда выступает Рос-
сийский национальный комитет по тео-
ретической и прикладной механике РАН, 
возглавляемый академиком РАН Ириной 
Горячёвой.

Съезд проводится при поддержке 
Министерства науки и высшего обра-
зования РФ, РАН, правительства Санкт-
Петербурга. Генеральным партнером 

съезда выступает Санкт-Петербургский 
политехнический университет Петра 
Великого. Партнеры съезда — ПАО 
«Газпром нефть», Московский государ-
ственный университет имени М. В. Ло-
моносова, Санкт-Петербургский госу-
дарственный университет и Институт 
проблем  машиноведения РАН. Оператор 
съезда — ООО «Мономакс». Спонсора-
ми съезда являются АО «НПО Спецма-
териалов» и Центральный аэрогидроди-
намический институт имени профессора 
Н. Е. Жуковского.

Алёна КАЛЯУШ 

Дипломные проекты студентов первой в 
России магистратуры по Fashion Tech в 
Санкт-Петербургском государственном 
университете промышленных технологий и 
дизайна (СПбГУПТД) представят в цифро-
вом пространстве.

В мире моды и технологий постоянно про-
исходят прорывы, и студенты магистратуры 
«Цифровые технологии в высокотехнологич-
ной индустрии моды», открытой СПбГУПТД в 
рамках одного из стратегических проектов по 
программе Министерства науки и высшего об-
разования РФ «Приоритет 2030», тоже стали 
инноваторами в данной области. Вместе с ку-
ратором курса Полиной Егармин и диджитал-
дизайнером Ольгой Федорович студенты соз-
дали уникальную локацию в метавселенной, 
где собраны достижения магистрантов за два 
года обучения на курсе. Именно в этом про-
странстве впервые в России пройдет защита 
дипломных проектов выпускников магистра-
туры, назначенная на июнь 2023 г.

Студенты решили не ограничиваться тради-
ционными методами презентации диплом-
ных работ. Метавселенная, в которой пройдет 
защита проектов, является цифровым про-
странством, созданным с помощью передо-
вых графических технологий. Она позволяет 
посетителям перенестись в виртуальный мир 
и оценить сделанные студентами цифровые 
коллекции, маски в дополненной реальности 
для виртуальной примерки и даже журнал о 
трендах, который был создан совместно с ис-
кусственным интеллектом. В метавселенной 
представлены не только финальные работы, 
но и все этапы их конструирования, начиная 
от исследования и формирования концепции.

Ренара Федосеева в своей работе «Төш 
эчендә» (в переводе с татарского «внутри 
сна») рассуждает на тему актуальности наци-
ональной идентичности в мире без границ и 
поиска самоидентификации через переработ-
ку образов прошлого.

— Решение использовать знак сердца по-
явилось не сразу, были поиски точек опоры 
в национальной теме. Первые попытки были 
не актуальны для молодого зрителя. Взяв эле-
мент «сердце», нарисовав около 25 эскизов, я 

поняла, что получилось что-то свежее. Это ло-
гично, ведь он является лаконичным и понят-
ным многим людям, а также легко вписыва-
ется в современный контекст, — рассказывает 
Ренара.

Анастасия Вишневецкая в проекте «Shift! 
Happens» раскрывает тему кочевничества в 
цифровом и реальном мире.

— Проект зародился как дизайнерское ис-
следование по поиску ответов на вопросы о 
том, как приблизиться к себе, что может по-
мочь осознать себя в переполненном и по-
стоянно меняющемся мире. Процесс поис-
ка — это путь и безграничное путешествие, 
и больше всего об этом знают кочевники. Их 
образ жизни заложил основы для дизайн-кон-
цепции, на которую наслоились другие смыс-
лы: теги и средневековые гербы как символы 
сообществ; отражения как символ трансфор-
мации и саморефлексии, — объясняет Анаста-
сия.

Дипломный проект «CYBER GEN» Юлии Фе-
дотовой — проект-фантазия на тему того, как 
в будущем можно экологично использовать 
одежду, сократить ее количество, применяя 
технологии дополненной и смешанной реаль-
ности.

— Идея создания журнала в метавселен-
ной зародилась из концепции созданной 
ранее одноименной коллекции цифровой 
одежды. Коллекция «CYBER GEN» вдохновле-
на  прозодеждой, которая разрабатывалась в 
1920-х гг. как универсальная одежда для рабо-
чего класса, и размышлениями о том, что она 
вновь понадобится человечеству примерно 
через 100 лет в качестве решения экологиче-
ских проблем, — поделилась Юлия.

Магистратура по Fashion Tech реализуется 
кафедрой цифровых и аддитивных техноло-
гий СПбГУПТД и объединяет моду и иннова-
ционные технологии. Студенты программы 
изучают различные аспекты моды, такие как 
дизайн, производство, маркетинг, а также 
применение передовых технологий виртуаль-
ной и дополненной реальности, нейросетей, 
3D-моделирования. Их целью является созда-
ние новаторских решений для индустрии моды, 
сочетающих в себе эстетику и инновации. 

Юлия ЕФРЕМОВА

ФОРУМЫ И КОНФЕРЕНЦИИ

НОВОСТИ ОБРАЗОВАНИЯ

ВСЕРОССИЙСКИЙ СЪЕЗД ПО МЕХАНИКЕ:  
ПОЛИТЕХ ГОТОВИТСЯ К МАСШТАБНОМУ СОБЫТИЮ

ЗАЩИТА ДИПЛОМОВ В МЕТАВСЕЛЕННОЙ
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Фрагмент проекта Анастасии Вишневецкой
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НОВОСТИ КУЛЬТУРЫ

Отпраздновав 350-летие первого русского 
императора в минувшем году, в этом от-
мечаем 320-летие созданной им невской 
столицы. Но — так уж звезды сошлись — 
весь 2022 г. и первое полугодие нынешнего 
2023 г. мы вспоминаем академика Алек-
сандра Михайловича Панченко, покинувше-
го нас в майские дни 2002 г. 

И фестиваль «Наследие» неслучайно по-
священ также и 85-летию со дня рождения 
выдающегося филолога, историка, исследо-
вателя и радетеля русской старины, автора 
капитальных трудов «О русской истории и 
культуре», «Смех в Древней Руси» (совмест-
но с Д. С. Лихачёвым и Н. В. Понырко), «Рус-
ская культура в канун петровских реформ» и 
других.

Посмертный сборник статей и глав из раз-
ных изданий озаглавлен словами А. М. Пан-
ченко: «Я эмигрировал в Древнюю Русь». 
Между тем, как заметил один из рецензен-
тов, основной массив трудов академика 
посвящен периоду русской истории после 
XIII в., а главным образом, векам XVI–XVII, 
то есть предшествующим петровским ре-
формам. Это позволило тому же рецензенту 
назвать Александра Михайловича «инсай-
дером русского Средневековья». В самом 
деле, «эмигрировав» в Древнюю Русь, в ее 
историю, культуру, словесность, иконопись, 
архитектуру, музыку, Александр Панченко 
поразительным образом, подобно велико-
му актеру, вживающемуся в роль, сделался 
«современником» русского Древнего мира, 
русского Средневековья. Его книги, беседы 
читаются подчас как репортажи, как интер-
вью с далекими предками. Настоящий, не 
«квасной» патриот, он не отрицал Запад: не 
забудем, он кончал вслед за Ленинградским 
Карлов университет в Праге. И вообще, он, 
если и был славянофилом, то на герценов-
ский манер — помните, у Герцена о западни-
ках и славянофилах: «Мы были два сердца, 
бившиеся в одной груди».

Как-то Александра Михайловича спро-
сили в Останкино на встрече с читателями: 
были ли у вас компромиссы? «Наверное, в 
мелочах, — ответил он,  — но я ведь не за-
нимался советской литературой. У меня была 

далекая епархия (вслушайтесь, далекая епар-
хия, Древняя Русь! — И. Р.), меня не трогали. 
Я, разумеется, иногда не все говорил. Но ни-
где никогда не говорил того, чего не хотел». 
Вот оно благо «эмиграции» в Древнюю Русь. 

Слово художественному руководителю 
фестиваля заслуженной артистке РФ Вален-
тине Сергеевне Копыловой-Панченко:

— Центральный образ фестиваля «Насле-
дие» и его программ — грандиозная фигура 
Петра I, его преобразования и победы в Се-
верной войне… Культура петровской эпохи 
резко обозначила границу между русским 
Средневековьем и Новым временем, она 
была подготовлена событиями «бунташ-
ного» XVII в. — кануна петровских реформ. 
На открытии фестиваля 17 мая в Исаакиев-
ском соборе представлены были сочинения 
партесного стиля, знаменовавшие пере-
ход к новой европейской культуре. Прошла 
петербургская премьера «Службы Киев-
ской» Николая Дилецкого (в расшифровке 
Н. А. Герасимовой-Персидской). Впервые 
звучали «Служба Божия» № 2 Василия Ти-
това (редакция Н. Ю. Плотниковой) и его же 
партесные концерты (в редакции В. В. Про-
топопова). В Спасе на Крови 7 июня концерт 
Василия Титова «Златокованую трубу вос-

хвалим днесь» соседствовал с «Утренним 
размышлением о Божием величии» нашего 
современника Леонида Десятникова.

В день славянской письменности и куль-
туры в Сампсониевском соборе прошло 
богослужение по певческим рукописям 
петровской эпохи. Впервые в России цели-
ком была исполнена «Служба Божия» № 1 
Василия Титова (в редакции Н. Ю. Плотнико-
вой), а спустя три дня 27 мая в Малом зале 
филармонии имени М. И. Глинки состоялся 
концерт под названием «Древняя Русь и Ве-
ликая степь».

— НО ВЕДЬ ИМЕННО ТАК ОЗАГЛАВЛЕНА ИЗ-
ВЕСТНАЯ КНИГА ЛЬВА ГУМИЛЁВА, НЕ ЕЙ ЛИ ВЫ 
ВДОХНОВЛЯЛИСЬ?

— Вы правы, древнерусское певческое ис-
кусство было представлено в этой програм-
ме в свете тесной связи Руси со степным Вос-
током. Византийские песнопения, стихиры 
киевским святым, песнопения Куликовского 
цикла были расшифрованы нашим веду-
щим медиевистом Натальей Семёновной 
Серёгиной, музыка Великой степи оживала в 
исполнении ансамбля «Тюркские мотивы», 
а завершали программу излюбленные фраг-

менты бородинского «Князя Игоря» — ария 
Кончака и Половецкие пляски. 

Концерт 9 июня в Эрмитажном театре по-
свящался русскому театру конца XVII — нача-
ла XVIII вв. Фрагменты «Артаксерксова дей-
ства», с пением духовных песен и псалмов, 
звучанием труб и органа, словно погружали 
в атмосферу первого русского театрального 
представления, а венчали концерт сцены из 
опер Франческо Арайи и Никколо Пиччини, 
первенцев русского оперного театра.

Завершился фестиваль 12 июня в Белом 
зале Санкт-Петербургского политехническо-
го университета Петра Великого музыкой 
петровской эпохи, петровским барокко. 
Анонимная «Виватная сюита на полтавскую 
победу», «Полтавскому торжеству» Василия 
Титова звучали впервые с 1709 г. (редакция 
В. В. Протопопова и В. С. Копыловой-Пан-
ченко). Впервые с 1721 г. — «Служба благо-
дарственная на заключение Нииштадского 
мира» (музыка Ивана Протопопова, слова 
архимандрита Гавриила Бужинского, редак-
ция Н. Ю. Плотниковой).  

В Российском государственном педаго-
гическом университете им. А. И. Герцена  
прошли мастер-классы («Московское хоро-
вое барокко» — Наталья Плотникова, «Древ-
нерусское певческое искусство» —  Наталья 
Серёгина, «Ранний русский театр» — ди-
ректор фестиваля «Early Music» Андрей 
Решетин, заслуженный артист РФ Виталий 
Гордиенко). В Российской национальной би-
блиотеке открылась выставка книг и гравюр 
XVIII в. «350-летию Петра I».

— ОСТАЛОСЬ СКАЗАТЬ ОБ ИСПОЛНИТЕЛЯХ ПЕРЕ-
ЧИСЛЕННЫХ ВАМИ ХОРОВЫХ ТОРЖЕСТВ.

— В фестивале приняли участие Петербургский 
камерный хор под управлением Николая Кор-
нева, Камерный хор «Россика» (дирижер Ва-
лентина Копылова-Панченко), Ансамбль соли-
стов хора Санкт-Петербургской государствен-
ной консерватории имени Н. А. Римского-Кор-
сакова (художественный руководитель Сергей 
Екимов), хор Российского государственного 
педагогического университета им. А. И. Герце-
на под управлением Игоря Матюхова.

Подготовил Иосиф РАЙСКИН

НА ФЕСТИВАЛЕ «НАСЛЕДИЕ» ЗВУЧАЛО РУССКОЕ БАРОККО
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Участники концерта «Древняя Русь и Великая степь»

В Портретной галерее выдающихся ученых и деятелей 
Санкт-Петербургского государственного электротехни-
ческого университета «ЛЭТИ» имени В. И. Ульянова (Ле-
нина) (СПбГЭТУ «ЛЭТИ») 15 июня состоялась торжествен-
ная церемония открытия портрета заслуженного деятеля 
науки Российской Федерации, заслуженного профессора 
СПбГЭТУ «ЛЭТИ» Юрия Михайловича Таирова.

Торжественную церемонию открыл ректор СПбГЭТУ 
«ЛЭТИ» Виктор Шелудько. Он отметил значимый вклад 
Юрия Таирова в развитие науки в университете. 

— Юрий Михайлович в качестве проректора по науч-
ной работе сделал очень много для развития наших на-
учных направлений. Он является основателем карбид-
кремниевой школы ЛЭТИ, которую знают во всем мире. 
Отрадно, что ученики Юрия Михайловича активно 
продолжают развивать это направление. Мы помним 
его как истинного петербургского интеллигента: спо-
койного, уравновешенного, эрудированного во многих 
областях. Он был доступным для сотрудников, студен-
тов, умел брать на себя ответственность и принимать 
непростые решения, — сказал ректор СПбГЭТУ «ЛЭТИ».

Юрий Михайлович Таиров — выпускник Ленинград-
ского электротехнического института (ныне СПбГЭТУ 
«ЛЭТИ»). Получив специальность инженера-электро-
физика, поступил в аспирантуру и остался работать в 
вузе, был старшим инженером проблемной лаборато-
рии, ассистентом, затем доцентом. На протяжении 18 
лет Юрий Михайлович занимал должность проректора 
по научной работе, 25 лет руководил кафедрой диэлек-
триков и полупроводников. Он создал здесь научно-об-
разовательную школу в области широкозонных полу-
проводников. С его именем связана целая эпоха тех-
нологического развития полупроводникового карбида 
кремния. При активном участии Юрия Михайловича 
был разработан и внедрен (1976 г.) метод сублимаци-
онного выращивания монокристаллических слитков 
этого материала, который и поныне во всем мире име-
нуют методом ЛЭТИ. 

Декан факультета электроники СПбГЭТУ «ЛЭТИ» Алек-
сандр Соломонов в своем выступлении напомнил о ра-
боте Ю. М. Таирова в составе учебно-методического 
совета по специальностям «Материалы и компоненты 
твердотельной электроники» и «Микроэлектроника и 
полупроводниковые приборы».

— Юрий Михайлович был исключительной фигурой 
для этой работы. Его умение привлекать достойных лю-
дей в общее дело, находить решения, умение идти на 
компромисс и глубочайшая интеллигентность снискали 
уважение коллег по всей России. Все заведующие ка-
федрами вузов России по микроэлектронике признава-
ли лидерство ЛЭТИ и авторитет Таирова, — подчеркнул 
Александр Соломонов.

Заведующий кафедрой теоретических основ радио-
техники, директор Научно-исследовательского инсти-
тута радиотехники и телекоммуникаций Виктор Уша-

ков сравнил жизнь заслуженного профессора СПбГЭТУ  
«ЛЭТИ» Юрия Михайловича Таирова с трилогией ле-
нинградского писателя Юрия Павловича Германа: 
«Дело, которому ты служишь», «Дорогой мой человек», 
«Я отвечаю за всё».

— Мне кажется, в названии этих томов сформулиро-
ван рецепт счастливой мужской жизни. Юрий Михай-
лович являлся реализацией этого рецепта. О его про-
фессионализме можно много говорить, он достиг вы-
сочайших вершин в области, которой занимался. Также 
в жизни каждого мужчины должна быть муза, которая 
всегда поможет и подскажет. Ему в этом плане крупно 
повезло, он встретил Светлану Эмильевну. Эта замеча-
тельная семейная пара прожила в добром согласии и 
любви 65 лет. Юрий Михайлович был человеком, кото-
рый отвечал за всё. У него был сильный характер, кото-
рый позволял решить все амбициозные планы, — от-
метил Виктор Ушаков

— Он создал на кафедре дружескую, семейную ат-
мосферу. Юрий Михайлович очень много внимания 
уделял научному творчеству студентов, поддерживал 
научные исследования преподавателей. Самое глав-
ное — он определил цель и путь, которые мы постара-
емся сохранить на кафедре и уже в новых условиях про-
должить, — поделился воспоминаниями заведующий 
кафедрой микронаноэлектроники Олег Комков.

Вдова ученого Светлана Эмильевна Таирова поблаго-
дарила руководство вуза за сохранение памяти и отме-
тила, что ЛЭТИ стал и для нее таким же родным, каким 
был для Юрия Михайловича.

— Сегодняшний акт памяти — это продолжение луч-
ших традиций ЛЭТИ. Важно хранить память о прошлом 
в вузе, где учится так много молодых людей. Они долж-
ны гордиться причастностью к славе первого электро-
технического вуза Европы. И знать, что она создана 
многими поколениями людей, которых здесь помнят и 
чтут. Мне кажется, что сегодня уместно вспомнить одну 
восточную мудрость «Перед прошлым склони голову, 
перед будущим засучи рукава». Я желаю успеха универ-
ситету, — сказала она.

В заключение мероприятия Светлане Эмильевне вру-
чили свидетельство о размещении портрета Юрия Ми-
хайловича Таирова в Портретной галерее выдающихся 
ученых и деятелей университета. 

Дарья БОДАК

В ЛЭТИ ОТКРЫЛИ ПОРТРЕТ ЮРИЯ МИХАЙЛОВИЧА ТАИРОВА
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Вдова учёного Светлана Эмильевна, внук Георгий Михайлович 
и правнук Марк Таировы
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СТУДЕНЧЕСКАЯ ЖИЗНЬ

Команда Университета Лесгафта стала победи-
телем ХXVI Всероссийского фестиваля студен-
тов вузов физической культуры с международ-
ным участием. Это одно из наиболее масштаб-
ных мероприятий в образовательной сфере 
физической культуры и спорта. 

Спортивный форум ежегодно собирает 
представителей вузов, подведомственных 
Министерству спорта РФ. В этом году его про-
вел Национальный государственный универ-
ситет физической культуры, спорта и здоровья 
имени П. Ф. Лесгафта, Санкт-Петербург на пло-
щадке учебно-тренировочного центра «Кавго-
лово».

Программа ХXVI Всероссийского фестиваля 
студентов вузов физической культуры включа-
ла соревнования и работу научных и творче-
ских секций. 

— Мы все с вами делаем одно важное 
дело — обеспечиваем здоровье нации, обе-
спечиваем ее физической культурой, одним из 
самых важных видов деятельности, — отметил 
во время торжественного открытия фестиваля 
ректор Университета Лесгафта Сергей Петров.

По словам начальника отдела высших учеб-
ных заведений и подготовки кадров Департа-
мента образования, науки и международных 
отношений Министерства спорта РФ Елены 
Душиной, фестиваль является площадкой, на 
которой демонстрируются не только спортив-
ные достижения, но и сила воли и духа, стрем-
ление быть увлеченными и заинтересован-
ными в различных областях реализации. Она 
обратила внимание на то, что в этом году фе-
стиваль проходит в год столетия Министерства 
спорта России и Год педагога и наставника. 

— Единение всех: студентов, преподавате-
лей, тренеров — одна из важных особенно-
стей этого замечательного фестиваля, — сказа-
ла Елена Душина.

Президент Российского студенческого спор-
тивного союза, заслуженный деятель науки РФ 
Сергей Сейранов вспомнил историю создания 

и проведения фестиваля, а также подчеркнул 
важность таких мероприятий для студенчества 
всей страны.

— Этот фестиваль задумывался с целью 
объединения вузов, объединения нашего об-
разования, науки, спорта, — отметил он.

Фестиваль студентов вузов физической 
культуры в полной мере предоставляет мо-
лодым людям возможность продемонстри-
ровать спортивные, научные и творческие 
достижения. Ректоры физкультурных вузов, 
присутствовавшие на открытии, олимпийские 
чемпионы и почетные гости фестиваля высоко 
оценили показательные выступления участни-
ков. Этот проект объединил молодежь, спорт-
сменов, будущих ученых, педагогов, руководи-
телей и общественных деятелей страны.

В рамках фестиваля состоялись: соревно-
вания по физической подготовке «Преодоле-

ние полосы профессиональных испытаний», 
«ГТО — путь к здоровью и успеху»; конкурс на-
учных докладов «Перспективы и пути развития 
физической культуры и спорта» и  конкурс зна-
токов спорта «История развития физкультурно-
го движения в России»; спортивный хит-парад 
«История развития спорта в регионе: в лицах, 
событиях, датах»; был представлен научный 
доклад на иностранном языке «История разви-
тия спортивного движения в регионе».

На торжественной церемонии закрытия фе-
стиваля 25 мая призеры и лидеры турниров 
получили заслуженные награды. Победителем 
стала команда НГУ им. П. Ф. Лесгафта, Санкт-
Петербург. На втором месте — представители 
Российского университета спорта «ГЦОЛИФК» 
(Москва), бронзовые медали завоевали воспи-
танники Белорусского государственного уни-
верситета физической культуры (БГУФК). 

В этом году в фестивале приняли участие 15 
вузов, в том числе вузы, подведомственные 
Министерству спорта РФ, это вузы со всех угол-
ков нашей большой и великой страны, а также 
БГУФК.

Подводя итоги этого масштабного и яркого 
события, Сергей Петров выразил пожелание, 
чтобы через три года, в 2026 г., фестиваль про-
ходил в Санкт-Петербурге уже в рамках празд-
нования 130-летия Университета Лесгафта.

— Мы все идем к общей цели развития фи-
зической культуры и спорта страны — физиче-
скому здоровью нации и воспитанию подрас-
тающего поколения России. Фестиваль — это 
единение, праздник, общение. До новых 
встреч! — завершил свое выступление Сергей 
Иванович.

Анастасия АШИЖЕВА

Все шесть лет существования со-
вет иностранных обучающихся Санкт-
Петербургского государственного архи-
тектурно-строительного университета 
(СПбГАСУ)  успешно разрабатывает и реали-
зует креативные познавательные програм-
мы и проекты социальной направленности. 

За это время сменилось три председателя, 
несколько раз поменялся состав активистов, 
но неизменными остались традиции и прин-
ципы, заложенные на первом официальном 
собрании: создавать, развивать и масштаби-
ровать лучшие идеи и практики, направлен-
ные на главное — дружбу и взаимопомощь, 
профессиональный и личностный рост сту-
дентов.

Инициаторами создания совета иностран-
ных обучающихся выступили тогда еще сту-
денты Роман Артыков, Антония Ангелова 
и Навинду Деваража. Аспирантка СПбГАСУ, 
нынешний председатель совета, победитель 
конкурса «Студент года 2021 в системе выс-
шего образования Санкт-Петербурга» Анто-
ния Ангелова вспоминает, как создавались 
первые проекты, и искренне рада, что их 
детище динамично развивается, а все идеи 
удается успешно претворять в жизнь.

— Мы всегда верим в большое будущее 
каждого проекта, вкладываем в него время 
и силы. Даже пандемия не смогла снизить 
нашу активность. Студенты проводили кон-
курсы и розыгрыши на онлайн-площадках. 
Многие до сих пор вспоминают конкурс на 
самую креативную фотографию, встречи 
с интересными людьми, участие в акции 
«Синяя птица», в Северном культурном фо-
руме, в форуме «Proкоррупцию ПРОсто». 
Когда мы заняли призовое место во все-
российском конкурсе на лучшую организа-
цию деятельности органов студенческого 
самоуправления, то еще раз убедились, что 
идем в правильном направлении, — рас-
сказывает Антония.

Сегодня совет — это успешно действующая 
общественная организация, которая заявила 
о себе как на всероссийском, так и на между-
народном уровнях. Активисты принимают 

участие в научных конференциях, побеждают 
в конкурсах. Наиболее значимыми из них они 
считают этнофорум «Новое поколение 2022» 
(Москва), Российско-таджикский молодеж-
ный форум, международную конференцию 
«Наука и образование в инженерной экоси-
стеме» (Минск). Кроме того, участники совета 
гордятся победами во Всероссийском науч-
ном конкурсе для иностранных студентов и 
аспирантов и международном фотоконкурсе 
«Мы учимся в России».

Активисты уверены: большая заслуга в 
общем успехе принадлежит председате-
лю совета. Она заряжает своей энергией и 
ведет за собой других. Недавно Антония и 
магистрант СПбГАСУ Навинду Деваража уча-
ствовали в V Международной школе Россий-
ского исторического общества, состоявшейся 
в Северном (Арктическом) федеральном 
университете имени М. В. Ломоносова, где 
в составе команды представили очередную 
разработку — мобильное приложение о ту-
ристических маршрутах. Оно рассчитано на 
пользователей в возрасте от 10 до 25 лет и 
позволяет в удобном формате представить 
много интересной информации о промыслах 

народов Русского Севера, его культурном и 
этнографическом наследии.

— Могу с уверенностью сказать, что жизнь 
в совете кипит, мы стараемся создавать про-
екты различной направленности, чтобы 
каждый студент смог найти занятие по инте-
ресам. Kuppia Study Club помогает ребятам 
лучше овладеть русским языком, освоиться в 
вузе. В приложении в рамках Russian Language 
Glub студенты общаются в неформальной об-
становке, смотрят фильмы, проводят викто-
рины. Проект Mini Tour Club предусматривает 
организацию поездок. Студенты посетили 
Кронштадт, Ботанический сад Петра Велико-
го, Царское Село, побывали в Карелии, Вы-
борге, — отмечает Антония.

Новый проект Pamagator Club направлен на 
оказание помощи студентам-иностранцам не 
только в стенах вуза, но и в городе. В начале 
этого года активисты встречали студентов из 
Перу и Таиланда в аэропорту и сопровожда-
ли до общежития. Такие встречи несут пози-
тив. В Psychology Club всегда готовы оказать 
психологическую помощь. Math Club — ма-
тематический клуб, где помогают подтянуть 
эту дисциплину. Участники проекта Inter Fam 

Revit каждую неделю проводят мастер-клас-
сы по информационным технологиям в лабо-
ратории университета.

Недавно совет иностранных обучающихся 
начал сотрудничать с волонтерским клубом 
СПбГАСУ.

— Нас всегда привлекала активная дея-
тельность совета, поэтому мы поначалу при-
соединились к его проекту Eco Tusa по сбору 
макулатуры, затем совместно провели твор-
ческий мастер-класс для детей-сирот. Такая 
работа вдохновила нас на создание новых 
проектов, которые мы вместе непременно 
реализуем, — поделился воспоминаниями 
руководитель волонтерского клуба СПбГАСУ 
Станислав Холяков.

В конце учебного года совет и управле-
ние международной деятельности СПбГАСУ  
провели первый конкурс «Амбассадор 
СПбГАСУ».  Конкурсанты представили свои 
научные достижения, рассказали об участии 
в жизни университета. Комиссия выбрала 
пять амбассадоров. Ими стали Сабринахон 
Солехзода, Муродали Ниёзов, Мирзоакбар 
Хомидов (Таджикистан), Айгуль Ораздурдые-
ва (Туркменистан) и Навинду Деваража (Шри-
Ланка).

Амбассадор СПбГАСУ — это выпускник-
иностранец, который знает об университете 
всё и готов поделиться информацией с теми, 
кто только планирует поступление. Амбас-
садоры будут рассказывать о вузе друзьям, 
родным, коллегам и знакомым, продвигать 
СПбГАСУ среди иностранных абитуриентов. 
Они смогут представлять вуз на мероприяти-
ях, получат доступ к курсам и лекциям и под-
держку университета.

— Совет иностранных обучающихся — это 
наша гордость, наш помощник в привлече-
нии иностранных студентов и создании луч-
ших условий для их учебы, развития, досуга. 
Уверена, что амбассадоры внесут в жизнь 
совета еще больше активностей и свой вклад 
в престиж нашего университета, — подчер-
кнула проректор по молодежной политике 
СПбГАСУ Ирина Луговская, награждая амбас-
садоров.

Любовь УГЛАНОВА

СПОРТИВНЫЕ ВУЗЫ СОБРАЛИСЬ НА ФЕСТИВАЛЕ В КАВГОЛОВО

СОВЕТ ДОБРЫХ ДЕЛ И КРЕАТИВНЫХ ИДЕЙ

Амбассадоры СПбГАСУ. М. Хомидов, М. Ниёзов, С. Солехзода, А. Ораздурдыева, Н. Деваража
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Участницы Всероссийского фестиваля студентов вузов физичеcкой культуры

В «ВВШ № 5 (май)» в материале «Спорт должен быть локомотивом в развитии государства и человека» следует читать: «XI Международный научный конгресс “Спорт, Человек, Здоровье”  
прошел в Санкт-Петербурге с 26 по 28 апреля».
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СТУДЕНЧЕСКИЙ СПОРТ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

Экономическое взаимодействие стран 
БРИКС+ обсуждали представители испол-
нительной и законодательной власти Рос-
сии и Санкт-Петербурга, а также иностран-
ные специалисты наметили конкретные 
пути сотрудничества. 

Ежегодный Международный муници-
пальный форум стран БРИКС+ пройдет в пя-
тый раз в Санкт-Петербурге с 9 по 10 ноября 
2023 г. при поддержке Министерства ино-
странных дел РФ, Федерального агентства 
по делам Содружества Независимых Госу-
дарств, со отечественников, проживающих за 
рубежом, и по международному гуманитар-
ному сотрудничеству и правительства Санкт-
Петербурга и соберет делегации 80 россий-
ских регионов и 200 зарубежных городов из 
56 стран. Форум содействует интеграции по-
ложительного мирового опыта по социально-
экономическому развитию территорий.

Организационный совет под руководством 
Михаила Черепанова провел расширенное 
совещание в Невской ратуше с участием 
амбассадоров 17 стран, которые очно и за-
очно говорили о важности взаимодействия 
в контексте работы муниципалитетов с насе-
лением. Порой нам приходилось завидовать 
этим рассказам о проведении доступных для 
жителей разных стран простых социальных и 
спортивных услуг.

— Форум станет хорошим местом для раз-
вития новой модели международных отно-
шений и выработки решений, что сделают 
мир справедливым и активно развивающим-
ся. А спорт всегда с нами — мы уже проводи-
ли Кубок БРИКС по футболу, — отметил Энри-
ке Домингес из Национальной ассоциации 
городского предпринимательства Бразилии 
в РФ.

Международный спортивный комитет 
БРИКС был недавно создан для сотрудниче-
ства молодежи в сфере спорта на простран-
стве стран-участниц содружества и друже-
ственных государств и уже провел несколько 
студенческих турниров. 

В связи с переносом из России XXXII Все-
мирной летней универсиады в Екатеринбур-
ге в августе 2023 г. пройдет Международный 
фестиваль университетского спорта по 14 
видам спорта с участием команд из стран 
БРИКС, ШОС и СНГ, будет разыграно 193 ком-
плекта медалей. Ожидается участие 3 400 
студентов — представителей более чем 240 
вузов из 94 стран. 

Кстати, уже прошли отбор на фестиваль 
многие петербургские студенты, в том чис-
ле женская команда по баскетболу Санкт-
Петербургского государственного универси-
тета промышленных технологий и дизайна. 
Наибольшее представительство (11 спор-
тсменок) на игры в сборной России по жен-

ской борьбе получил Национальный государ-
ственный университет физической культуры, 
спорта и здоровья имени П. Ф. Лесгафта, 
Санкт-Петербург.

Игры БРИКС по 22 видам спорта пройдут в 
Казани в июне 2024 г., их детали обсудили на 
совещании министров спорта стран БРИКС в 
ЮАР в июне. 

— В текущих условиях возрастает роль 
БРИКС в решении глобальных вопросов, в 
том числе в спорте. Наше объединение — 
пример подлинной многосторонности и ува-
жения друг к другу, — отметил министр спор-
та РФ Олег Матыцин. 

Готовится Спортивная хартия БРИКС, где бу-
дут закреплены основные принципы разви-
тия спорта стран-партнеров по видам, учреж-
дению чемпионатов и профессиональных 
лиг. Министры обсудили усиление междуна-
родного сотрудничества в области универси-
тетского спорта, организацию марафонской 
лиги БРИКС, продвижение идей спорта и 
здорового образа жизни через послов спорта 
БРИКС в рамках деловых саммитов.

Во время V Международного муниципаль-
ного форума стран БРИКС+ должны пройти 
студенческие соревнования по регби-7 и тур-
ниры по шахматам. Планируется семинар по 
очень важным темам — отбор талантливых 
спортсменов, в первую очередь школьников 
и студентов, поиск площадки  для обсужде-
ния организации дворового, студенческого 
спорта, в том числе для людей с ограничен-
ными возможностями здоровья. 

Тема спорта стран БРИКС отразилась в по-
вестке XXVI Петербургского международного 
экономического форума. Состоялись рабочие 
встречи по дальнейшему развитию спорта на 
пространстве БРИКС+.

Председатель Комитета по физической 
культуре и спорту Санкт-Петербурга Антон 
Шантырь, руководитель Департамента спорта 

Москвы Алексей Кондаранцев, министр спор-
та Татарстана Владимир Леонов подписали 
соглашение о создании Марафонской лиги 
БРИКС. Лига формируется на основе крупней-
ших российских забегов — Московского мара-
фона, петербургского марафона «Белые ночи» 
и Казанского. В перспективе лига должна объ-
единить в единую серию основные междуна-
родные забеги. В рамках первого этапа проек-
та (2023–2024 гг.) планируется создание мара-
фонской лиги внутри Российской Федерации. 
Вторым этапом, запланированным на 2025 г., 
станет включение в состав участников лиги 
крупнейших марафонов стран БРИКС. Всего 
планируется объединить до 10 стартов. 

России и Санкт-Петербургу создание лиги 
дает укрепление международных связей и 
возвращение высокого уровня развития лег-
кой атлетики, где основной состав спортсме-
нов — это студенты. Как ни парадоксально, 
взаимодействие со странами БРИКС может 
способствовать развитию отечественного 
массового, профессионального, корпоратив-
ного и инклюзивного спорта.

Так, планируется открытый футбольный 
турнир между Санкт-Петербургом и Ленин-
градской областью, который организует 
председатель Наблюдательного совета Меж-
дународного муниципального форума стран 
БРИКС+, председатель Совета депутатов му-
ниципального образования Сосновское сель-
ское поселение Александр Патрушев.

Опыта международных турниров нам не 
занимать. Недавно Комитет по внешним 
связям Санкт-Петербурга провел Между-
народный турнир по мини-футболу «Под 
флагом дружбы» среди иностранных сту-
дентов вузов Санкт-Петербурга на стадионе 
«Петровский». 

Парни из Первого Санкт-Петербургского 
государственного медицинского уни-
верситета им. акад. И. П. Павлова, 

Санкт-Петербургского горного универси-
тета императрицы Екатерины II, Санкт-
Петербургского политехнического уни-
верситета Петра Великого, Петербург-
ского государственного университета 
путей сообщения Императора Алексан-
дра I, Национального исследователь-
ского университета ИТМО (НИУ ИТМО), 
Санкт-Петербургского государственно-
го морского технического университета 
(СПбГМТУ) составили сборные Латинской 
Америки, Мьянмы, Кубы, Колумбии, Ин-
дии, Монголии, Ирана.

Россию представила команда Законода-
тельного собрания Санкт-Петербурга под на-
чалом депутата Дмитрия Дмитриева, которая 
и победила. Команда из Мьянмы в составе 
студентов СПбГМТУ и НИУ ИТМО заняла 
второе место. Команда под флагом Ирана 
(студенты ПСПбГМУ им. И. П. Павлова) за-
няла третье место. Медики украсили турнир 
выступлением девушек танцевальной студии 
при студенческом спортивном клубе «Пана-
цея».

— Значение дружбы молодых граждан 
разных стран трудно переоценить. Выпуск-
ники петербургских вузов разлетятся по миру 
и будут нести тепло сердец россиян и расска-
зывать правду о нашей стране! — отметил на 
открытии турнира первый заместитель пред-
седателя Комитета по внешним связям Сер-
гей Марков.

Награждение по итогам турнира про-
вел председатель Комитета по физической 
культуре и спорту Санкт-Петербурга, призер 
Олимпийских игр Антон Шантырь. Спортко-
митет, отмечая важность международного 
турнира студентов, предоставил футболистам 
главную арену в центре города — стадион 
«Петровский». 

Сергей СОЛОДОВНИКОВ

Сильнейшие легкоатлеты из 34 вузов го-
рода 3 и 4 июня вышли на соревнования в 
рамках Санкт-Петербургской студенческой 
спортивной лиги в комплексе «Приморец». 

Борьба на стадионе шла за каждую долю 
секунды, каждый сантиметр, и командные 
итоги таковы: первое место — Националь-
ный государственный университет физи-
ческой культуры, спорта и здоровья имени 
П. Ф. Лесгафта, Санкт-Петербург, второе — 
Санкт-Петербургский государственный лесо-
технический университет имени С. М. Киро-
ва (СПбГЛТУ им. С. М. Кирова), третье — Ле-
нинградский государственный университет 
имени А. С. Пушкина (ЛГУ им. А. С. Пушкина), 
четвертое — Балтийский государственный 
технический университет «ВОЕНМЕХ» им. 
Д. Ф. Устинова, пятое — Санкт-Петербургский 
политехнический университет Петра Вели-
кого, шестое — Санкт-Петербургский госу-
дарственный экономический университет  
(СПбГЭУ), седьмое — Санкт-Петербургский 
горный университет императрицы Екатери-
ны II, восьмое — Северо-Западный институт 
управления Российской академии народно-
го хозяйства и государственной службы при 
Президенте РФ (РАНХиГС), девятое — Рос-
сийский государственный педагогический 
университет им. А. И. Герцена, десятое — 

Санкт-Петербургский государственный уни-
верситет.

Мы назвали не только победителей, чтобы 
показать, что при безусловном лидерстве на 
этом соревновании лесгафтовцев неспортив-
ные вузы, которые за последние десятилетия 
бывали неоднократно в тройке сильнейших, 
составляют значительную конкуренцию про-
славленному спортивному вузу.

Радует то, что практически весь спектр 
беговых дисциплин легкой атлетики, 
прыжки и метание были представлены в 
расписании соревнований.

Мужчины и женщины выступили в беге 
на 100, 200, 400, 800, 1500 и 3000 м. Что ха-
рактерно — на более длинных дистанциях 
победителями зачастую становились сту-
денты неспортивных вузов. Так, студенты 
из СПбГЛТУ им. С. М. Кирова стали первы-
ми на дистанциях 400 м и 800 м, а из ЛГУ 
им. А. С. Пушкина — на дистанции 1500 м.

В мужских эстафетах 4 х 100 м первыми 
были лесгафтовцы, а в эстафетах 4 х 400 м — 
лесотехники. В беге с барьерами на дистан-
ции 400 м победили парни из СПбГЛТУ им. 
С. М. Кирова. Препятствия на дистанции 3000 
м с большим отрывом от соперников преодо-
лели студенты Университета путей сообщения. 
В прыжках с шестом первыми стали студенты 
ЛГУ им. А. С. Пушкина. Они же победили и в 
прыжках в длину.

Толкание ядра стало местом сраже-
ния неспортивных вузов, в итоге студент 
 РАНХиГС Артур Васильев намного опере-
дил соперников и подтвердил звание кан-
дидата в мастера спорта.

Девушки не отставали от парней по 
уровню азарта, и серьезные претензии на 
победу заявляли представительницы всех 
вузов. В беге на дистанцию 800 м побе-
дила Екатерина Рудакова из СПбГЛТУ им. 
С. М. Кирова, на 3000 м ― Алиса Шилина 
из ЛГУ им. А. С. Пушкина.  Лучший прыжок 
в длину был у Дарьи Кушнир из СПбГЭУ. 
В метании диска и копья, толкании ядра 
лидировали лесгафтовские студентки. 
В беге на 3000 м с препятствиями победи-
ла Анна Ильина из ЛГУ им. А. С. Пушкина.

*****
17 июня прошли соревнования по гор-

ному бегу на 6 км. Студентка ЛГУ им. 
А. С. Пушкина Анна Ильина заняла три пер-
вых места на X этапе Гран-при России, ре-
гиональных городских (Санкт-Петербург) 
соревнованиях и Кубке Санкт-Петербурга.

Поздравляем победителей и их трене-
ров! Рады, что в непростое для нашей лег-
кой атлетики время молодые спортсмены 
в отличной форме!

Сергей НОВИКОВ

МЫ НЕ ВЫХОДИМ ИЗ МЕЖДУНАРОДНОЙ  
СПОРТИВНОЙ ПОВЕСТКИ

«ПРИМОРЕЦ» ОПЯТЬ СТАЛ ЦЕНТРОМ СТУДЕНЧЕСКОГО СПОРТА

Рубрику ведёт Нина НОВИКОВА

А. Ильина со своим тренером Е. Виленским

Команды вузов Санкт-Петербурга после награждения по итогам Международного турнира по мини-футболу «Под флагом дружбы»
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НОВОСТИ ВУЗОВ

26 июня в актовом зале Санкт-Петербургской 
духовной академии (СПбДА) состоялась защита 
выпускных квалификационных работ студен-
тов иконописного отделения.

В начале мероприятия к собравшимся об-
ратился заместитель председателя комиссии, 
заведующий иконописным отделением фа-
культета церковных искусств Александр Васи-
льевич Стальнов:

«Дорогие отцы, братья и сестры! Сегодня на 
нашем иконописном отделении 22-й выпуск. 
В этом году свои работы защищают восемь 
человек. Годы, которые наши выпускники по-
тратили на обучение, были очень плодотвор-
ными: ребята многому научились, хотя и стол-
кнулись с серьезными трудностями. Прежде 
всего речь о пандемии коронавируса, которая 
не могла не сказаться негативно на образова-
тельном процессе. Однако вопреки всему уча-
щиеся достойно выполнили свои работы».

Каждый студент рассказал о написанной им 
иконе и об источниках, на которые он опирался 
при создании образа. Помимо этого, молодые 
люди познакомили слушателей с техникой 
письма. Научные руководители и рецензенты 
дали оценку проделанной работе.

Члены экзаменационной комиссии задава-
ли студентам вопросы, например, о выборе 
цветовой гаммы и принципах построения ком-
позиции иконы.

Аттестационную комиссию по основной об-
разовательной программе среднего профес-
сионального образования по специальности 
«Иконописец» возглавил профессор Санкт-
Петербургской государственной художественно-
промышленной академии имени А. Л. Штиглица 
Константин Константинович Константинов.

А с 4 по 6 июля пройдут вступительные эк-
замены для тех, кто хочет получить профессию 
«иконописец» на факультете  церковных ис-
кусств СПбДА. Помимо письменного экзамена 
по русскому языку нужно сдать два устных: 
на знание основных молитв и проверку чте-
ния на церковнославянском языке и знание 
библейской истории Ветхого и Нового Завета, 
Катехизиса, Церковного Устава и церковного 
искусства. Творческие экзамены по живописи 
и рисунку такие же, как и во всех художествен-
ных учебных заведениях: нужно выполнить 
натюрморт. Но есть и специальный экзамен — 
нарисовать и выполнить в цвете на бумаге об-
разец или фрагмент иконы. 

Пресс-служба СПбДА

ВОТ Я ВЫЧЕРТИЛ ЛИК ЕЁ НЕЖНЫЙ…

ИННОВАЦИОННЫЙ РЕСУРСНЫЙ ЦЕНТР: 

«ПОСТУПАЙ С НАМИ —  
ВЫБЕРИ ПРОФЕССИЮ СВОЕГО БУДУЩЕГО!»

Более 15 лет Инновационный ресурсный центр (Санкт-Петербург) 
занимается профориентационной деятельностью, подбирает кан-
дидатов для предприятий высокотехнологичного профиля, сотруд-
ничая с ведущими учреждениями высшего и среднего профессио-
нального образования. Центр помогает российским и зарубежным 
гражданам, желающим продолжить обучение в престижных вузах и 
колледжах Российской Федерации.
Благодаря профессиональной работе сотрудников Инновационного 
ресурсного центра около 7 000 выпускников школ из отдаленных реги-

онов России успешно сдали единый государственный и творческие экзамены, смогли поступить 
в высшие и средние профессиональные учебные заведения. 
Предлагаем руководству школ и колледжей сотрудничество в данном направлении. 
Выпускники школ могут принять участие в программе «Профессиональная ориентация молоде-
жи 2023–2025 гг.». 
Подробная информация о нас: vk.com/spbirc, эл. почта: spb.incentr@gmail.com.
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